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CONVOCAÇÃO 

 

A Presidente do CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO - CONSAD da 

Universidade Federal Rural do Semi-Árido convoca todos os conselheiros a se fazerem 

presentes à 4ª Reunião Ordinária de 2023, com data, local e horários abaixo 

determinados, para cumprir a seguinte pauta: 

 

1. Apreciação e deliberação sobre as atas da 3ª reunião ordinária e das 3ª e 

4ª reuniões extraordinárias de 2023; 

2. Apreciação e deliberação sobre solicitação de demolição de imóvel da 

Ufersa, encaminhada através do Memorando Eletrônico nº 78, de 19 de 

setembro de 2023, da Superintendência de Infraestrutura – SIN; 

3. Apreciação e deliberação sobre solicitação de afastamento do país da 

Reitora para participação na XVI Assembleia Geral e no XIII Seminário 

Internacional do Grupo de Cooperação Internacional de Universidades 

Brasileiras – GCUB e visitas técnicas em universidades da Espanha e da 

Eslováquia, conforme Processo nº 23091.016495/2023-46, encaminhado 

via Memorando Eletrônico nº 422/2023 - GAB; 

4. Outras ocorrências. 

 
Data: 10 de outubro de 2023 (terça-feira) 

Horário: 14 horas  

Local: Sala de Reuniões dos Conselhos Superiores e Google Meet. 
 

 

Mossoró-RN, 05 de outubro de 2023. 

  

 

 

 
Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira 

Presidente 
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CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO - CONSAD 
4ª Reunião Ordinária de 2023 

 

 

PRIMEIRO PONTO 

 

  Apreciação e deliberação sobre as atas da 3ª reunião ordinária e das 3ª e 

4ª reuniões extraordinárias de 2023; 
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ATA DA TERCEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS DO 

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO.  

 

Aos doze dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e três, às oito horas e trinta minutos, de 1 

forma híbrida, reuniu-se o Conselho de Administração (Consad) da Universidade Federal Rural do 2 

Semi-Árido (Ufersa), sob a presidência do Vice-reitor, Roberto Vieira Pordeus, para deliberar sobre 3 

a pauta da terceira reunião ordinária do ano de dois mil e vinte e três. Estiveram presentes os Pró-4 

Reitores: Pró-Reitoria de Administração (Proad): Arly Dayany Fernandes Lopes de Carvalho; Pró-5 

Reitoria de Planejamento (Proplan): Daiane Ferreira da Costa; Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas 6 

(Progepe): Antônio Frankliney Viana Faustino; Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis (Proae): Júlio 7 

César Rodrigues de Sousa; os Diretores de Campi: Centro Multidisciplinar de Angicos (CMA): 8 

Samuel Oliveira de Azevedo; Centro Multidisciplinar de Pau dos Ferros (CMPF): Reudismam Rolim 9 

de Sousa; os Diretores de Centro: Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS): Rodrigo Silva 10 

da Costa; Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH): José Albenes Bezerra 11 

Júnior; Centro de Engenharias (CE): Manoel Quirino da Silva Júnior; os representantes docentes: 12 

Francisco Edcarlos Alves Leite, Miriam Karla Rocha e Rafael Castelo Guedes Martins; os 13 

representantes discentes: Johnnatan Fernandes da Silva Mota e Karol Cavalcante de Souza; os 14 

representantes técnico-administrativos: Rannah Munay Dantas da Silveira e Alexandre Miranda 15 

Rocha. Conselheiros com falta não justificada: Simone Maria da Rocha, Moacir Franco de 16 

Oliveira, Andréa Maria Ferreira Moura e Yaskara Ygara Menescal Pinto Fernandes. PAUTA: Primeiro 17 

ponto: Apreciação e deliberação sobre as atas da 2ª reunião ordinária e 1ª e 2ª reuniões 18 

extraordinárias de 2023; Segundo ponto: Outras ocorrências. Tendo constado quórum legal, o 19 

presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, declarou aberta a reunião, leu a pauta da reunião 20 

e, solicitou a inclusão do seguinte ponto de pauta: “Apreciação e deliberação sobre minuta de 21 

resolução que dispõe sobre os critérios, perfil profissional e procedimentos gerais para a prestação de 22 

serviço voluntário, na Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA).”. Em relação à inclusão 23 

do ponto solicitado, o conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite, opinou que a Ufersa já está 24 

atrasada nesta matéria, mas, quando se fala em “Ensino, Pesquisa e Extensão”, compreende-se que 25 

deve ser apreciada pelo Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (Consepe), além de que, de 26 

acordo com as resoluções de outras instituições, notou que este ponto deve ser deliberado pelo 27 

Conselho mencionado; ademais, opinou que, em relação ao pessoal docente, a minuta de resolução 28 

deveria ser encaminhada ao Consepe e, quanto ao pessoal administrativo, seria para o Conselho 29 

Universitário (Consuni) ou Consad, dividindo a minuta em duas partes. Logo após, registrou que 30 

considerou elevado o valor de 10% para os servidores voluntários destinados ao “Ensino”, mas, em 31 

relação ao quantitativo para a “Extensão e Pesquisa”, concordou com os valores propostos. Além 32 

disso, compartilhou que não constava no documento as opiniões das entidades de classe, como a 33 

Associação dos Docentes da Universidade Federal do Semiárido (Adufersa) e o Sindicato Estadual 34 
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dos Trabalhadores em Educação do Ensino Superior (Sintest), então, questionou se alguém tinha 35 

conhecimento sobre a ocorrência de um diálogo com estas entidades sobre o ponto. Por fim, em 36 

relação ao que foi dito, justificou o seu voto contrário, pois, apesar de ser uma pauta importante para 37 

a Universidade, é necessário que haja uma discussão mais ampla. O conselheiro, Antônio 38 

Frankliney Viana Faustino, em relação às indagações do conselheiro anterior, opinou que, quanto à 39 

discussão sobre o Conselho competente (Consepe ou Consad), é pertinente que ela seja realizada; 40 

em relação a separação da minuta em duas resoluções, sendo uma voltada para os técnicos e a 41 

outra para os docentes, considerou importante simplificar as normas, então, enquanto for possível 42 

existir as mesmas normas para os dois, considerou o melhor caminho; e, como existe essa dúvida, 43 

disse que o Consuni seria o suficiente, já que é o Conselho máximo. Quanto à substituição, relatou 44 

que a Advocacia-Geral da União (AGU) entendeu que não tinha pertinência, pois o voluntário não 45 

pode substituir a carga horária de um servidor efetivo, seja técnico ou docente, assim como está 46 

proposto no Art. 2º da minuta: “O trabalho voluntário tem caráter complementar e acessório (...)”. De 47 

acordo com a fala anterior, a conselheira Rannah Munay Dantas da Silveira, questionou o 48 

conselheiro Antônio Frankliney Viana Faustino se, na sua opinião, a minuta deveria ser encaminhada 49 

ao Consuni. O conselheiro Antônio Frankliney Viana Faustino respondeu que não tinha certeza 50 

sobre isto. Mas, de acordo com o que foi colocado pelo conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite, 51 

existe uma parte da norma que é muito específica para as atividades docentes, de “Ensino”, e outra 52 

parte que seria especificamente para o os técnicos, o lado “Administrativo”; portanto, o conselheiro 53 

sugeriu que fossem realizadas duas normas diferentes - como já existe para os afastamentos dos 54 

docentes e afastamentos para os servidores técnico-administrativos em educação (TAEs) -, porém, 55 

entendeu que seria interessante unificar a norma em uma só, pois o serviço voluntário, independente 56 

de ser técnico ou professor, caracteriza-se como voluntário; então, como surgiu a dúvida entre ser 57 

competência do Consad ou Consepe, justificou que o Conselho Máximo teria a pertinência para 58 

aprovar a matéria, pois englobaria os dois pontos. O conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite 59 

compreendeu a fala do conselheiro anterior, mas colocou outra preocupação, que seria a participação 60 

dos Departamentos; disse que era necessário que houvesse uma discussão sobre esta pauta entre 61 

os departamentos, então para isso ocorrer, o ponto teria que ir ao Consepe, já que normalmente, as 62 

pautas são discutidas nos conselhos de centro e departamentos; porém, também concorda que o 63 

Consuni é o Conselho Máximo, que recebe todos os tipos de matéria. Então, se realmente for melhor 64 

manter unificada uma única norma para as duas categorias, considerou importante que ela seja 65 

encaminhada para apreciação do Consuni, mas com a condição de que fique acordado neste 66 

Conselho que a matéria deve ser enviada para discussão nos Departamentos e nas Entidades 67 

Representativas. A conselheira Miriam Karla Rocha considerou que, todo tema latente existente da 68 

Universidade, é melhor ter algo definido, do que nada; por isso, definiu como importante a discussão 69 

sobre a temática e, em relação ao Conselho competente, disse que o Consad possui um caráter 70 

administrativo, portanto, mesmo que a matéria também esteja ligada aos docentes, ele pode reger as 71 
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questões administrativas. Com isso, questionou qual seria a proposta, se seria a retirada do ponto 72 

neste momento, e a minuta iria para os departamentos, retornando depois para este Conselho. Por 73 

fim, em relação ao percentual mencionado pelos conselheiros que a antecederam, considerou um 74 

ponto bastante crítico, por isso, realizou uma emenda - que poderá ser discutida posteriormente -; e 75 

também, caso a discussão seja encaminhada para os departamentos, sugeriu que fosse definida uma 76 

data. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, opinou que os outros Conselhos da 77 

Universidade não seriam prejudicados caso o debate ocorresse no Consad. O conselheiro Antônio 78 

Frankliney Viana Faustino corroborou com o presidente e explicou que a discussão não está voltada 79 

para o aprofundamento do mérito acadêmico em si, mas sim, como ocorre o procedimento de 80 

contratação dos voluntários e como eles irão participar das atividades da Instituição; por isso, 81 

compartilhou que irá votar de forma favorável à inclusão do ponto na pauta. O conselheiro Francisco 82 

Edcarlos Alves Leite colocou que caso o ponto seja incluído na pauta, ele será discutido, mas caso 83 

não seja, sugeriu que a pauta fosse encaminhada aos departamentos, conselhos de Centro e nas 84 

entidades de classe. Sem mais discussões, o presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, 85 

colocou em votação a inclusão do ponto de pauta, que foi aprovado com oito votos favoráveis, sete 86 

votos contrários e uma abstenção. Seguidamente, colocou em votação a pauta, que foi aprovada com 87 

seis votos favoráveis e três abstenções. PAUTA APROVADA: Primeiro ponto: Apreciação e 88 

deliberação sobre as atas da 2ª reunião ordinária e 1ª e 2ª reuniões extraordinárias de 2023; 89 

Segundo ponto: Apreciação e deliberação sobre minuta de resolução que dispõe sobre os critérios, 90 

perfil profissional e procedimentos gerais para a prestação de serviço voluntário, na Universidade 91 

Federal Rural do Semi-Árido (Ufersa); Terceiro ponto: Outras ocorrências. PRIMEIRO PONTO. O 92 

presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão a ata da 2ª reunião 93 

ordinária de 2023; sem colocações, a ata foi votada e aprovada com nove votos favoráveis e cinco 94 

abstenções. Logo mais, abriu as discussões para a ata da 1ª reunião extraordinária de 2023; sem 95 

observações, a ata foi votada e aprovada com oito votos favoráveis e seis abstenções. Por fim, 96 

colocou em discussão a ata da 2ª reunião extraordinária de 2023; sem emendas, a ata foi votada e 97 

aprovada com sete votos favoráveis e sete abstenções. SEGUNDO PONTO. O presidente do 98 

Conselho, Roberto Vieira Pordeus, parabenizou o relator, conselheiro José Albenes Bezerra Júnior, 99 

pelo trabalho realizado na minuta e pediu para que ele realizasse a leitura do seu relatório e 100 

manifestasse o seu voto. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior proferiu a leitura do seu 101 

relatório e manifestou o seu voto, sendo: “Aprovar o texto da norma com alterações.”. O conselheiro 102 

Rafael Castelo Guedes Martins relatou que essa minuta está em construção há bastante tempo e já 103 

havia perpassado por vários estágios, que inclusive, em um momento passado, também já foi o 104 

relator dela. Dado este contexto, como ela já foi analisada por mais de uma pessoa - inclusive da área 105 

do Direito - e pela Procuradoria Federal, considerou que ela já possuía condições de funcionar, caso 106 

seja necessário mais alguma alteração, será realizada. O presidente do Conselho, Roberto Vieira 107 

Pordeus, colocou em votação o voto apresentado pelo relator, que foi aprovado por unanimidade. No 108 
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Art. 6º da minuta, o relator propôs a seguinte redação: “O número de servidores voluntários em cada 109 

setor da universidade não poderá ultrapassar o limite máximo de 10% (dez por cento) do número do 110 

quadro efetivo de servidores lotados no respectivo setor, na hipótese de técnico-administrativo 111 

voluntário, ou da respectiva unidade acadêmica, na hipótese de docente voluntário.”, e a conselheira 112 

Miriam Karla Rocha questionou qual havia sido a motivação e os critérios do percentual que foi 113 

sugerido, sendo 10%, e também, questionou se esse valor não poderia ficar em aberto, sendo tratado 114 

de acordo com os casos individuais que vierem a surgir. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior 115 

agradeceu à conselheira Miriam Karla Rocha pela colocação, principalmente, porque a intenção das 116 

relatorias é fazer com que os olhares múltiplos possam recair sobre a minuta. Em relação à dúvida, 117 

esclareceu que a sua proposta de 10% é mais uma confabulação das situações que podem vir a 118 

ocorrer; afinal, a minuta, que posteriormente será resolução - quando aprovada -, acaba encontrando 119 

muito mais os seus dilemas, quando é colocada em prática. Então, pensando na situação prática de 120 

cada unidade, sugeriu que o valor fosse esse, visto que 5% não contemplariam alguns casos 121 

particulares. O conselheiro Antônio Frankliney Viana Faustino pontuou que a definição desse 122 

percentual se trata de uma decisão administrativa, portanto, pode ser retirada, diminuída ou 123 

acrescentada por parte deste Conselho. Na lei que discorre sobre o trabalho voluntário, informou que 124 

não existe um limite estipulado para esse valor, mas pensando na Instituição em si, acredita que esse 125 

valor deve ter sido estabelecido pensando na questão orçamentária, visto que, a minuta quando 126 

efetivada, a Proplan e a Proad devem se encarregar pela contratação de um Seguro para os 127 

voluntários, assegurando-os de quaisquer riscos. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior 128 

reforçou a questão do Seguro para os voluntários, ressaltando que no Parecer do Procurador Federal, 129 

foi um dos indicativos da presença do Seguro. A conselheira Daiane Ferreira da Costa, em relação 130 

ao Art. 9º, que trata sobre os requisitos para o técnico-administrativo, pontuou que para prestação do 131 

serviço, exige, no mínimo, o título de Graduação; porém, observou que existem alguns servidores 132 

aposentados de nível “D”, que possuem interesse em prestar o serviço voluntário, então, questionou 133 

como ficaria a situação dessas pessoas. O conselheiro Antônio Frankliney Viana Faustino 134 

esclareceu que não necessariamente todos os servidores nível “D” não possuem graduação, 135 

portanto, eles serão contemplados; porém, o ponto foi pensado justamente para atender as 136 

demandas existentes no setor, visto que, é necessário possuir um conhecimento na área. O 137 

conselheiro Rafael Castelo Guedes Martins corroborou com a colocação do conselheiro Antônio 138 

Frankliney Viana Faustino. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior, para finalizar, reforçou a 139 

importância do Ponto 11 da “Fundamentação” estabelecida no parecer do Procurador: “No entanto, a 140 

aceitação desses colaboradores, de forma graciosa, não pode ser concebida como forma de 141 

substituição dos servidores do quadro permanente.”, que expõe que o trabalho voluntário deve ser um 142 

acessório e complementar. O conselheiro Rafael Castelo Guedes Martins complementou que, a 143 

própria lei de voluntariado precisa ser aprimorada neste ponto, mas o parecer do Procurador está 144 

posto como um acessório complementar para reforçar a ideia que foi colocada pelo conselheiro José 145 
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Albenes Bezerra Júnior. TERCEIRO PONTO. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, 146 

abriu as discussões para as “Outras ocorrências”. O conselheiro Alexandre Miranda Rocha 147 

questionou à Proplan como está sendo administrada a questão do controle animal, pois este ponto 148 

ainda está muito “pesado” dentro da Universidade e por trás disso, está inserida uma questão de 149 

saúde; então, disse que não se tratava de uma eliminação dos animais, mas sim, que haja uma 150 

prevenção para que novos animais não venham a surgir. O presidente do Conselho, Roberto Vieira 151 

Pordeus, concordou que deve existir um controle animal, até para evitar a proliferação de doenças 152 

para outros animais que vêm de fora. O conselheiro Rodrigo Silva da Costa, considerando a 153 

importância deste Conselho para a Instituição, criticou o fato de estar ocorrendo uma reunião 154 

ordinária que foi inicialmente convocada somente com um ponto de pauta, sendo somente as atas; e, 155 

durante o período entre as reuniões ordinárias, ocorreram algumas reuniões extraordinárias, 156 

inclusive, com algumas minutas em pauta, mas que poderiam ter sido apreciadas nesta reunião. Por 157 

isso, solicitou que houvesse um cuidado maior com este Conselho. O conselheiro Francisco 158 

Edcarlos Alves Leite, em relação à minuta que foi aprovada, disse que entendia a necessidade da 159 

regulamentação, pois dentro da Instituição, tudo deve seguir esse trâmite de regularidade; porém, a 160 

sua preocupação como docente, estava voltada ao Ensino, pois o percentual de 10% de servidores 161 

voluntários para o lado da Pesquisa e Extensão seria viável, mas no Ensino é diferente, pois acredita 162 

que qualquer professor voluntário de uma forma ou de outra, estaria substituindo um professor 163 

efetivo; pois, por exemplo, em situação de excesso de carga horária em que o Departamento resolva 164 

repassar uma disciplina para um voluntário, automaticamente substitui-se o trabalho de um professor. 165 

O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, compartilhou que compreende a preocupação 166 

do conselheiro, mas deve-se levar em consideração que os professores voluntários serão aprovados 167 

pelos departamentos. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior compartilhou que iria pontuar 168 

uma situação que há muito tempo está sendo uma inquietação para si e, é necessário que exista uma 169 

preocupação maior, mais extensiva e com todas as atenções merecidas/devidas, que seria a 170 

“Acessibilidade”. Relatou que vem observando alguns casos práticos e reais que estão associados à 171 

acessibilidade, tema que está relacionado à inclusão das pessoas com as suas múltiplas situações 172 

nas atividades acadêmicas, sejam: acessibilidade atitudinal, metodológica, programática, de 173 

transporte, comunicação, digital ou até mesmo natural. Então, expressou que isso lhe inquieta muito, 174 

afinal, é não incluir quem deveria estar incluído, em exemplo, trouxe os problemas com as 175 

plataformas, onde os alunos que necessitam, precisam passar por situações vexatórias; por isso, 176 

reiterou que este assunto precisa ser mais discutido e colocado em prática, além de ser necessário 177 

voltar um olhar com maior acuidade para este tema; como forma de apelo, deixou registrada, 178 

também, a situação de dois alunos, Marcos e Jana, que passaram por situações complicadas na 179 

Universidade por causa da falta de acessibilidade. O presidente do Conselho, Roberto Vieira 180 

Pordeus, corroborou com a fala do conselheiro que o antecedeu e considerou importante a 181 

manutenção dos itens que colaboram para a existência da “Acessibilidade”. O conselheiro 182 
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Reudismam Rolim de Sousa, em relação à fala do conselheiro Alexandre Miranda Rocha, 183 

compartilhou que tinha o conhecimento de algumas ações realizadas pela Universidade para o 184 

controle populacional dos animais, inclusive, citou que algumas pessoas estão presentes no campus 185 

de Pau dos Ferros, realizando o projeto de castração nos animais. Em relação aos servidores 186 

voluntários, ressaltou a escassez de pessoal no campus e a carga horária excessiva dos docentes, 187 

assim como a perda de muitos servidores técnico-administrativos pelos mais variados motivos, então, 188 

mesmo que minimamente, considerou que o trabalho do servidor voluntário poderá contribuir em 189 

alguma atividade. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, sugeriu que a Pró-Reitoria de 190 

Graduação (Prograd) organizasse e disponibilizasse, dentro do possível, as salas de aulas térreas 191 

para as turmas que possuem alunos com necessidades de acessibilidade. O conselheiro Alexandre 192 

Miranda Rocha em relação às vias de locomoção comentou que foram colocadas algumas barreiras 193 

com o intuito de prevenir acidentes; portanto, sugeriu que, além disso, fosse realizada uma campanha 194 

de orientação destinada aos pedestres e aos atletas esportivos, com o intuito de estabelecer o uso 195 

dessas vias, visto que o espaço acaba sendo prejudicado por conta dos desvios. Por isso, sugeriu à 196 

Superintendência de Infraestrutura (SIN) juntamente com outras unidades responsáveis, que 197 

realizasse um planejamento verificando se seria interessante a permanência das práticas esportivas 198 

nesses trechos ou se seriam direcionadas para outras áreas. O conselheiro Rodrigo Silva da Costa 199 

comentou sobre um estudo que está sendo realizado para a contratação de servidores terceirizados 200 

para auxiliares de laboratórios e administrativos; porém, a sua preocupação estaria voltado ao 201 

pronunciamento do Pró-reitor de Pesquisa e Pós-Graduação, no qual apresentou as suas 202 

justificativas acerca da necessidade dos servidores terceirizados, inclusive sendo um número 203 

relevante, quase um terço do total que possivelmente pode ser contratado. Então, enquanto diretor de 204 

Centro e conselheiro deste Conselho Administrativo, exteriorizou a sua preocupação, caso a 205 

ocorrência seja efetivada para a Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação (PROPPG), pois o 206 

número de contratações é bastante relevante; e, considerando também, que todas as demais 207 

unidades possuem muitas demandas - não só de docentes -. Portanto, se a contratação de servidores 208 

terceirizados é o único paliativo existente neste momento, pediu para que houvesse uma 209 

sensibilidade por parte da Gestão, verificando assim, as demandas existentes e, consequentemente, 210 

evitando um “desbalanço” entre as unidades. O conselheiro Antônio Frankliney Viana Faustino 211 

informou que a Progepe realizou um levantamento no que estava, de fato, no crivo emergencial para 212 

as demandas, que seriam os setores que caso não houvesse uma contratação, iriam ser bastante 213 

prejudicados; mas, paralelamente, também foi realizado um levantamento dos servidores efetivos, 214 

afinal, o serviço público deve ser movimentado com servidores efetivos e, este relatório deve ser 215 

apresentado neste Conselho em uma próxima reunião, demonstrando o que foi apresentado ao 216 

Ministério da Educação (MEC); e, de antemão, informou que foi mostrada a necessidade de 613 217 

cargos de técnicos-administrativos e 258 de docentes do magistério superior. Então, pontuou que, à 218 

medida que os cargos efetivos vão sendo atendidos, automaticamente a mão de obra terceirizada vai 219 
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sendo mitigada, até porque ela é uma medida emergencial. O conselheiro Alexandre Miranda Rocha 220 

parabenizou a colocação do conselheiro Reudismam Rolim de Sousa, acerca do compartilhamento 221 

da ação que está sendo realizada em prol do controle de animais e, solicitou também, que este ponto 222 

fosse publicizado para que possa contribuir com outros órgãos que necessitam do serviço. Em 223 

seguida, agradeceu ao conselheiro Antônio Frankliney Viana Faustino pelas informações repassadas 224 

sobre a contratação de novos servidores efetivos. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior 225 

compartilhou a sua felicidade sobre as novas patentes que foram conquistadas na Universidade e 226 

parabenizou os professores envolvidos. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, 227 

estendeu a parabenização para toda a comunidade que se empenhou na conquista de novas 228 

patentes e, nada mais havendo a discutir, deu por encerrada a reunião, e eu, Éricka Tayana Lima 229 

Bezerra, Secretária ad hoc dos Órgãos Colegiados, lavrei a presente Ata, que, após lida e aprovada 230 

com/sem emendas, na reunião do dia _ de _ de dois mil e vinte e três, segue assinada pela 231 

presidente do Consad, pelos demais conselheiros presentes nesta reunião e por mim. 232 

Xxxxxxxxxxxxxxxx  233 

 

Presidente: 

Roberto Vieira Pordeus_________________________________________________________ 

Pró-Reitores: 
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ATA DA TERCEIRA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO ANO DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS DO 

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO. 

 

Aos vinte e oito dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e três, às quatorze horas, de forma 1 

híbrida, via Google Meet e na Sala de Reuniões dos Conselhos Superiores, reuniu-se o Conselho de 2 

Administração (Consad) da Universidade Federal Rural do Semi-Árido (Ufersa), sob a presidência da 3 

Reitora, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, para deliberar sobre a pauta da terceira reunião 4 

extraordinária do ano de dois mil e vinte e três. Estiveram presentes os Pró-Reitores: Pró-Reitoria de 5 

Administração (Proad): Lissandro Arielle Vale Batista; Pró-Reitoria de Planejamento (Proplan): 6 

Moisés Ozório de Souza Neto; Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas (Progepe): Raiane Mousinho 7 

Fernandes Borges Palhano Galvão; Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis (Proae): Júlio César 8 

Rodrigues de Sousa; os Diretores de Campi: Centro Multidisciplinar de Caraúbas (CMC): Simone 9 

Maria da Rocha; Centro Multidisciplinar de Angicos (CMA): Jacimara Villar Forbeloni; Centro 10 

Multidisciplinar de Pau dos Ferros (CMPF): Thatyara Freire de Souza; os Diretores de Centro: 11 

Centro de Ciências Agrárias (CCA): José Torres Filho; Centro de Ciências Biológicas e da Saúde 12 

(CCBS): Maria dos Milagres Fernandes Diniz Chaves; Centro de Ciências Exatas e Naturais 13 

(CCEN): Andrea Maria Ferreira Moura; Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH): 14 

José Albenes Bezerra Júnior; Centro de Engenharias (CE): Blake Charles Diniz Marques; a 15 

representante docente: Miriam Karla Rocha; os representantes técnico-administrativos: Rannah 16 

Munay Dantas da Silveira e Alexandre Miranda Rocha; os representantes discentes: Johnnatan 17 

Fernandes da Silva Mota e Karol Cavalcante de Souza. Justificativas de ausência: Rafael Castelo 18 

Guedes Martins, Francisco Edcarlos Alves Leite e Reudismam Rolim de Sousa. Faltas não 19 

justificadas: Yaskara Ygara Menescal Pinto Fernandes. PAUTA: Primeiro ponto: Apreciação e 20 

deliberação sobre autorização de afastamento da Reitora Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, no 21 

período de 17 a 28 de julho de 2023, para participar de Missão Acadêmica no país de Israel, nas 22 

entidades Bem-Gurion University of the Negev, Arava Institute for Environmental Research, 23 

Weizmann Institute, que será realizada nas cidades de TelAviv, Sede Boker, Arava, Beersheva e 24 

Rehovot, conforme Processo Eletrônico nº 23091.009604/2023-57. Segundo ponto: Apreciação e 25 

deliberação sobre minuta de resolução que aprova o Regimento Interno das Moradias Estudantis da 26 

Ufersa. Tendo constatado quórum legal, a presidente do Conselho, Ludimilla Carvalho Serafim de 27 

Oliveira, declarou aberta a reunião, leu as justificativas de ausências dos conselheiros Rafael Castelo 28 

Guedes Martins – a qual foi aprovada com 16 votos favoráveis e 1 abstenção –, Francisco Edcarlos 29 

Alves Leite – a qual foi aprovada também com 16 votos favoráveis e 1 abstenção – e Reudismam 30 

Rolim de Sousa – que corresponde a férias, portanto não necessita de votação. Em seguida, leu a 31 

pauta da reunião e a pôs em discussão. Antes das inscrições, destacou que a missão a ser 32 

deliberada é a segunda parte da missão acontecida em janeiro, citando que acreditava que iria 33 
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demorar mais para ocorrer a viagem, mas houve celeridade com os documentos, e os institutos já 34 

estão aguardando pela Ufersa. Mencionou que o estudante Tiago Silva Gondim, residente da casa 14 35 

da vila acadêmica, está cumprindo estágio em Israel, e, dentro dessa missão, há a parte institucional 36 

de entrega do certificado, além de que há possibilidade de participação de novos estudantes, bem 37 

como de pesquisadores da nossa instituição. O conselheiro Alexandre Miranda Rocha citou que 38 

esse ponto se assemelha à viagem para a China, discutida recentemente, afirmando que depois seria 39 

interessante verificar no Regimento se tal deliberação é responsabilidade do Consad ou do Conselho 40 

Universitário (Consuni), para não se repetir a discussão que houve sobre o trâmite das deliberações 41 

dessa natureza. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, afirmou que, 42 

como a instituição não possui isso fixado, o conselho que mais se aproxima, tendo em vista ser uma 43 

pauta de deliberação administrativa, é o Consad. Quanto à missão da China, afirmou que foi preciso 44 

declinar, em função dessas discussões, mas este caso é diferente, pois a situação é estável e se está 45 

dentro dos prazos. A conselheira Miriam Karla Rocha afirmou que a internacionalização é 46 

importante, mas não se identifica critérios sobre a deliberação do afastamento internacional da 47 

direção máxima, citando que a Resolução atual não contempla esse caso, apenas quando se trata de 48 

servidores técnicos e docentes; indagando, com isso, se há a expectativa de, futuramente, haver uma 49 

especificação sobre essas missões. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de 50 

Oliveira, concordou e reiterou que já se está trabalhando nisso, citando, ainda, que acreditava que 51 

essa missão aconteceria por volta de outubro, mas as documentações por parte das instituições 52 

chegaram mais rápido do que o esperado. Uma das justificativas sobre essa celeridade, prestada 53 

pela própria embaixada do Brasil em Israel, foi o fato de que somos uma universidade, no Brasil, que 54 

possui o nome “semiárido”, e Israel é referência mundial nisso. Assim, para a Ufersa, que trabalha 55 

desde a agricultura familiar, o trabalho vocacionado para os pequenos assentamentos, até a grande 56 

agricultura extensiva, há grande interesse sobre o assunto, e parabenizou os pesquisadores da 57 

instituição nesse contexto. Sem mais inscrições, colocou a pauta em votação, a qual foi votada e 58 

aprovada com 16 votos favoráveis e 1 abstenção. PRIMEIRO PONTO. A presidente da reunião, 59 

Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, colocou o primeiro ponto em discussão. A conselheira 60 

Jacimara Villar Forbeloni questionou se o ponto é sobre a ida da reitora, mas se irão mais quatro 61 

docentes. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, confirmou e explicou 62 

que, num primeiro momento, a viagem foi realizada para apresentar a instituição, e a embaixada do 63 

Brasil em Israel ficou fazendo o assessoramento; agora, se está entrando no segundo momento, em 64 

que serão assinados os convênios e os protocolos, afirmando que já existe um estudante lá e irão 65 

mais dois. Citou, ainda, que o interesse não foi apenas sobre as áreas técnicas e agrárias, mas 66 

também nas ciências sociais e humanas, frisando que, nesse caso, as pessoas envolvidas são da 67 

área agrária, e para as demais foram encaminhados portfólios. Comentou que eles estão satisfeitos 68 

com o desempenho do estudante da Ufersa e que a instituição está indo bem, com sua bandeira 69 
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posta entre as melhores universidades do mundo. A conselheira Rannah Munay Dantas da Silveira 70 

solicitou que, nesses casos em que há muita documentação em inglês, houvesse um apoio no 71 

sentido de que a tradução fosse transcrita. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de 72 

Oliveira, afirmou que isso é importante e irá atender. Ademais, a conselheira Rannah Munay Dantas 73 

da Silveira observou que, depois do parecer da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação 74 

(PROPPG), foi incluída uma série de documentos para, só então, vir o parecer da Divisão de 75 

Desenvolvimento de Pessoas (DDP), mas isso já foi esclarecido e a documentação incluída serviu 76 

para contribuir positivamente com a pasta. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de 77 

Oliveira, afirmou que a inclusão foi feita porque tudo aconteceu mais rápido do que o esperado. A 78 

conselheira Rannah Munay Dantas da Silveira afirmou que, numa próxima situação, o ideal é que 79 

seja dado um despacho solicitando a documentação para que todo o processo conte sua trajetória de 80 

forma completa. A conselheira Miriam Karla Rocha questionou sobre a seleção do estudante Tiago 81 

Silva Gondim e o edital que consta no processo. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho 82 

Serafim de Oliveira, esclareceu que o estudante Tiago Silva Gondim já está em Israel, e isso foi o 83 

que acelerou o processo. A conselheira Raiane Mousinho Fernandes Borges Palhano Galvão 84 

observou que ficaram dois pareceres da PROPPG, pois, na página 31 e 32 do processo, há uma 85 

referência à China, mas é o mesmo período da ida a Israel; depois, na página 33 e 34, é que está o 86 

parecer de Israel. Com isso, acredita que ficaram dois pareceres, sendo que deveria estar apenas o 87 

segundo. A conselheira Rannah Munay Dantas da Silveira disse que compreendeu que eles 88 

verificaram a inclusão do parecer com as informações erradas – da China – e, em seguida, incluíram 89 

o novo parecer com as informações corretas; no entanto, para não ficar a duplicidade de um parecer 90 

errado e outro certo, o documento incorreto poderia ter sido excluído pela própria PROPPG para 91 

evitar confusão. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, não havendo 92 

mais inscritos, colocou o primeiro ponto em votação, o qual foi aprovado com 16 votos favoráveis e 1 93 

abstenção. SEGUNDO PONTO. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, 94 

colocou o segundo ponto em discussão, afirmando que a relatora é a conselheira Rannah Munay 95 

Dantas da Silveira. A conselheira Rannah Munay Dantas da Silveira realizou a leitura e a explicação 96 

de sua relatoria sobre a minuta de resolução que aprova o Regimento Interno das Moradias 97 

Estudantis da Ufersa, expondo que o voto foi para aprovar o texto da norma com algumas alterações. 98 

Dentre estas, algumas padronizações no documento, bem como a delimitação de alguns 99 

procedimentos, a fim de que a instituição tenha mais segurança ao deferir determinadas solicitações 100 

dos estudantes. Colocou-se à disposição para quaisquer questionamentos. A presidente da reunião, 101 

Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, agradeceu e parabenizou a relatora. Ressaltou que não 102 

houve emendas e frisou que o voto da relatoria foi por aprovar o texto da norma com alterações – as 103 

quais foram propostas pela conselheira Rannah Munay Dantas da Silveira, sendo assim, uma vez 104 

aprovado seu voto, não haverá outras propostas para discussão. O conselheiro Júlio César 105 



 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO 

 
Rodrigues de Sousa agradeceu e parabenizou o trabalho da comissão, da relatora e dos estudantes 106 

que contribuíram com a norma, afirmando que ela é muito importante, por ser uma meta que está no 107 

Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI) da Ufersa. Frisou que a última normativa de moradia 108 

estudantil datava de agosto de 2010 e, com este documento, dá-se mais um passo para a 109 

regulamentação. O conselheiro Moisés Ozório de Souza Neto ressaltou que há muitos comentários 110 

no chat parabenizando os trabalhos da relatora, da comissão e de todos os envolvidos, justificando o 111 

registro porque tais mensagens não aparecem na ata. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior 112 

parabenizou a qualidade do trabalho com esta minuta. A conselheira Simone Maria da Rocha frisou 113 

a importância da construção dessa minuta e também parabenizou o excelente trabalho dos 114 

envolvidos. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, também registrou 115 

elogios sobre o brilhante trabalho realizado pela equipe e pela conselheira Rannah Munay Dantas da 116 

Silveira. Logo após, colocou o voto da relatora em deliberação, o qual foi votado e aprovado por 117 

unanimidade. Em seguida, agradeceu a todos e comemorou a conquista para a assistência 118 

estudantil. A conselheira Rannah Munay Dantas da Silveira afirmou que não se faz nada sozinho, e 119 

agradeceu por cada colega que contribuiu com o seu trabalho, auxiliando-a cordialmente em seus 120 

momentos de dúvidas. Nada mais havendo a discutir, a presidente do conselho, Ludimilla Carvalho 121 

Serafim de Oliveira, despediu-se dos conselheiros e deu por encerrada a reunião. E eu, Éricka 122 

Tayana Lima Bezerra, secretária ad hoc da Secretaria dos Órgãos Colegiados, lavrei esta ata, que, 123 

após lida e aprovada sem emendas, na reunião do dia xx de xxxxx de 2023, segue assinada pela 124 

presidente do Consad, pelos Conselheiros presentes nesta reunião e por mim. 125 

Xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx 

Presidente: 

Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira_____________________________________________ 

Pró-Reitores: 

Proad: Lissandro Arielle Vale Batista_______________________________________________ 

Proplan: Moisés Ozório de Souza Neto_____________________________________________ 

Progepe: Raiane Mousinho Fernandes Borges Palhano Galvão__________________________ 

Proae: Júlio César Rodrigues de Sousa____________________________________________ 

Diretores de Campi: 

CMC: Simone Maria da Rocha____________________________________________________ 

CMA: Jacimara Villar Forbeloni___________________________________________________ 

CMPF: Thatyara Freire de Souza_________________________________________________ 

Diretores de Centro: 

CCA: José Torres Filho_________________________________________________________ 

CCBS: Maria dos Milagres Fernandes Diniz Chaves___________________________________ 

CCEN: Andrea Maria Ferreira Moura_______________________________________________ 
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CCSAH: José Albenes Bezerra Júnior______________________________________________ 

CE: Blake Charles Diniz Marques_________________________________________________ 

Representantes docentes: 

Miriam Karla Rocha____________________________________________________________ 

Representantes técnico-administrativos: 

Rannah Munay Dantas da Silveira______________________________________________________ 

Alexandre Miranda Rocha_______________________________________________________ 

Representantes discentes: 

Johnnatan Fernandes da Silva Mota_______________________________________________ 

Karol Cavalcante de Souza______________________________________________________ 

Secretário ad hoc dos Órgãos Colegiados: 

Éricka Tayana Lima Bezerra_____________________________________________________ 
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ATA DA QUARTA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO ANO DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS DO 

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO. 

Aos quatro dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, às oito horas e trinta minutos, 1 

reuniu-se, na modalidade híbrida, o Conselho de Administração (Consad) da Universidade Federal 2 

Rural do Semi-Árido (Ufersa), sob a presidência da Reitora, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, 3 

para deliberar sobre a pauta da quarta reunião extraordinária do ano de dois mil e vinte e três. Esta 4 

reunião havia sido suspensa, no dia vinte e oito do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e três, 5 

sob a presidência do Pró-Reitor Adjunto de Administração, Lissandro Arielle Vale Batista, conforme o 6 

Art. 52 do Regimento da Ufersa, com 13 votos favoráveis e 2 votos contrários – dos quais, a 7 

conselheira Jacimara Villar Forbeloni justificou seu voto favorável à suspensão, afirmando que a 8 

pauta é muito extensa e importante, e que a reunião já iniciara com atraso; e, também, o conselheiro 9 

José Albenes Bezerra Júnior justificou o voto para a suspensão, pensando na qualidade da 10 

construção do diálogo, visto que o encurtamento do tempo poderia atropelar a discussão e, 11 

consequentemente, a qualidade da reunião. –, ficando esta, portanto, remarcada para a presente 12 

data. Estiveram presentes os Pró-Reitores: Pró-Reitoria de Administração (Proad): Arly Dayany 13 

Fernandes Lopes de Carvalho; Pró-Reitoria de Planejamento (Proplan): Daiane Ferreira da Costa; 14 

Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas (Progepe): Raiane Mousinho Fernandes Borges Palhano 15 

Galvão; Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis (Proae): Júlio César Rodrigues de Sousa; os 16 

Diretores de Campi: Centro Multidisciplinar de Angicos (CMA): Jacimara Villar Forbeloni; Centro 17 

Multidisciplinar de Pau dos Ferros (CMPF): Reudismam Rolim de Sousa; os Diretores de Centro: 18 

Centro de Ciências Agrárias (CCA): José Torres Filho; Centro de Ciências Exatas e Naturais 19 

(CCEN): Leonardo Augusto Casillo; Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH): 20 

José Albenes Bezerra Júnior; Centro de Engenharias (CE): Manoel Quirino da Silva Júnior; os 21 

representantes docentes: Francisco Edcarlos Alves Leite e Miriam Karla Rocha; os 22 

representantes técnico-administrativos: Rannah Munay Dantas da Silveira e Alexandre Miranda 23 

Rocha; a representante discente: Karol Cavalcante de Souza. Justificativas de ausência: Simone 24 

Maria da Rocha, Yaskara Ygara Menescal Pinto Fernandes, Rodrigo Silva da Costa, Rafael Castelo 25 

Guedes Martins e Andrea Maria Ferreira Moura. Falta não justificada: Dalvanira Brito Rodrigues e 26 

Maria dos Milagres Fernandes Diniz Chaves. PAUTA: Primeiro ponto: Apreciação sobre Relatório de 27 

Auditoria nº 03/2023, encaminhado através do Memorando Eletrônico nº 53/2023 – Audint. Segundo 28 

ponto: Apreciação sobre Relatório de Auditoria nº 04/2023, encaminhado através do Memorando 29 

Eletrônico nº 58/2023 – Audint. Terceiro ponto: Apreciação e deliberação sobre designação pela 30 

Reitora, ad referendum do Consad, de função gratificada de Chefe interino da Unidade de Auditoria 31 

Interna – Audint, conforme Portaria nº 1.422, retificada Portaria nº 1.428, ambas de 16 de agosto de 32 

2023, do Gabinete da Reitoria da Ufersa. Quarto ponto: Apreciação e deliberação acerca da 33 

indicação da servidora técnico-administrativa Maria Teodora Rocha Maia do Amaral à chefia da 34 
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Unidade de Auditoria Interna – Audint, conforme Memorando Eletrônico nº 350/2023 – Gab. Quinto 35 

ponto: Apreciação e deliberação sobre o Plano de Arborização do Campus Mossoró da Universidade 36 

Federal Rural do Semi-Árido – Ufersa, encaminhado através do Processo Eletrônico nº 37 

23091.012640/2023-50. Sexto ponto: Apreciação e deliberação sobre parecer acerca da criação da 38 

Pinacoteca e Memorial Ufersa – Mossoró (PIM) e Regimento da PIM. Tendo constatado o quórum 39 

legal, a presidente do Conselho, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, declarou aberta a reunião. 40 

Em seguida, leu a justificativa de ausência da conselheira Simone Maria da Rocha, por estar em 41 

período de férias; da conselheira Yaskara Ygara Menescal Pinto Fernandes, a qual foi votada e 42 

aprovada com 13 votos favoráveis e 2 abstenções; do conselheiro Rodrigo Silva da Costa, a qual foi 43 

votada e aprovada com 13 votos favoráveis e 1 abstenção; do conselheiro Rafael Castelo Guedes 44 

Martins, a qual foi votada e aprovada por unanimidade; da conselheira Andrea Maria Ferreira Moura, 45 

a qual foi votada e aprovada por unanimidade. Logo após, leu a pauta e a colocou em discussão. O 46 

conselheiro Manoel Quirino da Silva Júnior solicitou a retirada do sexto ponto, tendo em vista que a 47 

conselheira Simone Maria da Rocha, a relatora da minuta, está em período de férias. A presidente da 48 

reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, colocou a retirada do sexto ponto em votação, a 49 

qual foi votada e aprovada com xx votos favoráveis e 1 abstenção. O conselheiro José Albenes 50 

Bezerra Júnior atentou para que, na próxima reunião, seja visto com antecedência se a conselheira 51 

Simone Maria da Rocha ainda está em férias ou não, para que os convidados se façam presentes de 52 

forma produtiva. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, confirmou que 53 

por volta da próxima semana será convocada uma reunião extraordinária para deliberar sobre esse 54 

ponto. Logo após, colocou em votação a pauta com alteração, a qual foi votada e aprovada por 55 

unanimidade. A pauta com alteração ficou disposta da seguinte maneira: PAUTA: Primeiro ponto: 56 

Apreciação sobre Relatório de Auditoria nº 03/2023, encaminhado através do Memorando Eletrônico 57 

nº 53/2023 – Audint. Segundo ponto: Apreciação sobre Relatório de Auditoria nº 04/2023, 58 

encaminhado através do Memorando Eletrônico nº 58/2023 – Audint. Terceiro ponto: Apreciação e 59 

deliberação sobre designação pela Reitora, ad referendum do Consad, de função gratificada de 60 

Chefe interino da Unidade de Auditoria Interna – Audint, conforme Portaria nº 1.422, retificada 61 

Portaria nº 1.428, ambas de 16 de agosto de 2023, do Gabinete da Reitoria da Ufersa. Quarto ponto: 62 

Apreciação e deliberação acerca da indicação da servidora técnico-administrativa Maria Teodora 63 

Rocha Maia do Amaral à chefia da Unidade de Auditoria Interna – Audint, conforme Memorando 64 

Eletrônico nº 350/2023 – Gab. Quinto ponto: Apreciação e deliberação sobre o Plano de Arborização 65 

do Campus Mossoró da Universidade Federal Rural do Semi-Árido – Ufersa, encaminhado através do 66 

Processo Eletrônico nº 23091.012640/2023-50. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim 67 

de Oliveira, antes de se iniciar o primeiro ponto de pauta, solicitou a participação com fala da 68 

Auditora Maria Teodora Rocha Maia do Amaral, convidando-a a permanecer durante todos os pontos 69 

que envolvem a Auditoria Interna (Audint). A participação com fala foi votada e aprovada por 70 
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unanimidade. PRIMEIRO PONTO. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, 71 

colocou o primeiro ponto em discussão. A conselheira Rannah Munay Dantas da Silveira 72 

parabenizou a equipe da Auditoria pelos relatórios, que ficaram didáticos e de fácil compreensão, e 73 

perguntou o que é feito com os relatórios, onde ficarão disponíveis e se a comunidade pode ter 74 

acesso a essas informações. A convidada Maria Teodora Rocha Maia do Amaral agradeceu pela 75 

confiança da gestão em indicá-la para o cargo de Auditora, e se comprometeu em trabalhar de forma 76 

colaborativa, que é o que acredita que a Auditoria deve fazer. Em seguida, apresentou o seu relatório. 77 

A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, afirmou que, das recomendações 78 

do relatório, algumas já estão sendo encaminhadas, e frisou que, para a gestão, é importante que a 79 

transparência aconteça da maneira mais plena possível, pois isso coopera com o comitê de 80 

governança no trabalho de ajudar a gestão de riscos. A conselheira Miriam Karla Rocha elogiou o 81 

relatório e parabenizou a Auditora, informando que verificou que a incidência de chamados para as 82 

áreas elétrica e hidrossanitária corresponde a mais da metade do total de chamados para quatro 83 

categorias; com isso, observando que o índice maior está na categoria hidrossanitária, afirmou que 84 

sentiu falta de um técnico específico para essa área, questionando se há. Ademais, questionou se 85 

não há os dados de outros anos, a fim de se comparar a evolução na resolução dos chamados. A 86 

convidada Maria Teodora Rocha Maia do Amaral afirmou que existe, dentro da designação do 87 

contrato de manutenção, o técnico específico para a temática hidrossanitária – o técnico hidráulico –, 88 

bem como para as demais categorias; apesar disso, ainda pode acontecer de o profissional não 89 

conseguir atender a todas as solicitações. Quanto aos dados dos outros anos, foi informada de que, 90 

com a empresa anterior ao atual contrato, se enfrentou diversos problemas, de modo que alguns 91 

dados foram perdidos, inclusive devido à pandemia. Entretanto, registrou que a ideia é que, da 92 

próxima vez que se for realizar auditoria dos contratos de manutenção, se recolha não apenas os 93 

dados apresentados, mas também os do novo lapso temporal. A conselheira Raiane Mousinho 94 

Fernandes Borges Palhano Galvão parabenizou o relatório de auditoria e deu as boas-vindas à 95 

convidada Maria Teodora Rocha Maia do Amaral como chefe da Audint, desejando um excelente 96 

trabalho. Em seguida, comentou sobre alguns pontos que também dizem respeito à Gestão de 97 

Pessoas, como a capacitação sobre a Lei Geral de Proteção de Dados (LGPD), citando que se está 98 

num período de elaboração do plano de desenvolvimento de pessoas para 2024 e que esse relatório 99 

será um dos indicativos prioritários para as capacitações. A conselheira Rannah Munay Dantas da 100 

Silveira citou que as recomendações da Auditoria foram para além da capacitação, mas para se ter 101 

também um manual estruturado para que o servidor possa consultar em momentos de dúvidas, 102 

comentou que se utiliza o levantamento de necessidade de desenvolvimento como uma base para 103 

suprir as necessidades da instituição, mas o recurso é limitado e, na hora de escolher como utilizá-lo, 104 

leva-se em consideração também o Plano de Desenvolvimento Individual (PDI) da instituição. 105 

Reiterou que, enquanto capacitação, se pode auxiliar no processo de disseminar as informações, 106 
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mas a construção de um local tangível em que se possa consultar uma política estruturada da 107 

instituição deve partir de outros setores. A conselheira Raiane Mousinho Fernandes Borges 108 

Palhano Galvão prosseguiu comentando, sobre o dimensionamento da força de trabalho, que se 109 

está dentro do piloto do software que foi desenvolvido por volta de 7 anos, e que se está com o 110 

cronograma para iniciar o dimensionamento em outras unidades – em cujo processo o relatório será 111 

prioritariamente utilizado. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior parabenizou o relatório, 112 

afirmando que lhe pareceu um parecer, tendo em vista o grau de detalhamento e a forma como se 113 

traz seriedade sem dificultar a leitura, de modo que é possível observar a construção não apenas de 114 

uma série de problemas, mas também uma série de recomendações. Citou que considera importante 115 

que relatórios dessa natureza sejam constantes. A convidada Maria Teodora Rocha Maia do 116 

Amaral agradeceu a todos pelos comentários. O conselheiro Alexandre Miranda Rocha reiterou os 117 

elogios ao relatório elaborado, reforçou a necessidade citada pela conselheira Rannah Munay Dantas 118 

da Silveira sobre o instrumento de consulta, e comentou que, nos próximos concursos, é importante 119 

que os servidores efetivados sejam distribuídos em setores que, atualmente, têm poucos servidores, 120 

a fim de que a qualidade dos trabalhos se mantenha. O conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite 121 

concordou com a fala do conselheiro José Albenes Bezerra Júnior sobre a clareza do relatório, 122 

expondo uma dúvida sobre algo específico que está no relatório, quando diz que “Constatou-se que o 123 

Polo Serra de São Bento está recebendo serviços de manutenção predial, mesmo não estando 124 

formalmente incluído no Contrato de Mossoró. O imóvel em questão foi cedido pela prefeitura de 125 

Serra de São bento e não está listado como um dos Locais de Prestação dos Serviços estabelecidos 126 

no contrato.”, questionando sobre a questão do “ceder” o patrimônio e citando, ainda, que há uma 127 

questão do Conselho Universitário (Consuni) que solicita à Audint algo sobre o “campus” de Serra de 128 

São Bento, solicitando que essa documentação seja anexada, pois esclarece muita coisa. A 129 

convidada Maria Teodora Rocha Maia do Amaral explicou o porquê de o polo de Serra de São 130 

Bento ter entrado no relatório, pois estava realizando o relatório do contrato de manutenção predial 131 

do campus de Mossoró, observando que existia a designação dos profissionais de Mossoró para o 132 

Polo, justificando, com isso, a recomendação; quanto à cessão, afirmou que pode ser feita por 133 

diversos motivos e com diversas finalidades, explicando que, ao se aprofundar nesse ponto, iria fugir 134 

do foco do relatório. Citou que também acredita que a adição do documento à pauta do Consuni 135 

ajuda, mas deve se ater apenas ao que concerne ao relatório. A conselheira Arly Dayany Fernandes 136 

Lopes de Carvalho concordou com o manual para consulta citado pela conselheira Rannah Munay 137 

Dantas da Silveira, comentou sobre a importância da participação efetiva das unidades requisitantes 138 

no processo de contratação a fim de se chegar a um modelo. Parabenizou à Superintendência de 139 

Infraestrutura (SIN) e à Auditora Maria Teodora Rocha Maia do Amaral. O conselheiro Manoel 140 

Quirino da Silva Júnior parabenizou também o trabalho da Auditora, abordando sobre a 141 

recomendação do plano de manutenção preventiva, sugerindo que seja feita por áreas ou por etapas, 142 
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pois é uma área difícil de atuar e manter. Citando, ainda, que é possível iniciar a manutenção desde 143 

já com a questão de controle de arborização. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim 144 

de Oliveira, citou que, após a discussão, irá não apenas realizar as tratativas dos encaminhamentos 145 

e das observações feitas pela Auditoria, mas também irá encaminhar ao Comitê de Governança, para 146 

que o que precisar ser melhor atendido possa ser observado e acompanhado de forma transparente. 147 

Por fim, encerrou o ponto citando que este se trata apenas de apreciação e não possui deliberação. 148 

SEGUNDO PONTO. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, colocou o 149 

segundo ponto em discussão. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior parabenizou o trabalho 150 

da equipe da Audint. A convidada Maria Teodora Rocha Maia do Amaral apresentou o relatório 151 

pertinente ao ponto. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, frisou que o 152 

Hospital Veterinário da Ufersa (Hovet) é um hospital de ensino, não de referência de atendimento 153 

comunitário; esclarecendo que o atendimento que tem sido feito ao público de maneira ampla tem 154 

confundido as pessoas, entretanto, é primordialmente um hospital para ensino. O conselheiro José 155 

Torres Filho questionou por que se recomenda dobrar o número de atendimento a animais de 156 

pequeno porte, tendo em vista o princípio de economicidade e, também, que o Hovet não é um 157 

hospital de referência de atendimento à comunidade. Afirmou que faltou, a essa recomendação, se 158 

ater à finalidade do Hovet, que é para com o curso de Medicina Veterinária, não para a comunidade. 159 

A convidada Maria Teodora Rocha Maia do Amaral, a partir das observações realizadas, afirmou 160 

que não se faz necessário reavaliar o relatório, tendo em vista que a gestão pode, ocasionalmente, 161 

recusar alguma recomendação, contanto que de maneira justificada. A presidente da reunião, 162 

Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, sugeriu encaminhar aos diretores do Hovet e do Centro de 163 

Ciências Agrárias (CCA), para reverem, junto com a Audint, a retificação do documento, ou se fazer 164 

uma nova auditoria, pois, ao ser publicizado o documento, a gestão irá sofrer um nível de cobrança 165 

extremo sobre algo que não tem obrigação nem condição de cumprir. O conselheiro José Torres 166 

Filho concordou com a presidente, pois não é possível cumprir essas recomendações. A presidente 167 

da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, questionou se é possível que sejam feitos 168 

ajustes à auditoria realizada. A convidada Maria Teodora Rocha Maia do Amaral confirmou e citou 169 

que alguns ajustes são suficientes para suprir as discussões apresentadas, ressaltando as 170 

recomendações positivas e valorosas que estão presentes na auditoria e que irão trazer grandes 171 

melhorias para o Hovet. O conselheiro José Torres Filho, diretor do CCA, colocou-se à disposição, 172 

junto com o diretor do Hovet, para que, caso seja necessário, a Audint possa contatá-los. A 173 

presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, também colocou a gestão à 174 

disposição, frisando a importância das correções antes da publicação. A conselheira Miriam Karla 175 

Rocha comentou que seria interessante definir uma estrutura padrão para as auditorias, a fim de que, 176 

mesmo que sejam realizadas por auditores diferentes, sigam sempre o mesmo modelo. O conselheiro 177 

Alexandre Miranda Rocha citou que, como usuário do Hovet, reconhece a importância de, 178 
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gradativamente, também atender às recomendações sobre o atendimento à comunidade, solicitando 179 

isso, caso os envolvidos entendam que seja possível, ainda que com a possibilidade de cobrança 180 

pelas consultas, condicionando a gratuidade aos usuários inscritos no Cadastro Único (CadÚnico). O 181 

conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite comentou que as questões de ampliação 182 

recomendadas na auditoria, naturalmente, já são realizadas de acordo com a demanda, sugerindo 183 

que não houvesse delimitação de prazo, mas que acontecessem conforme a necessidade de uso. A 184 

presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, encerrou o ponto, que também se 185 

tratava apenas de apreciação. TERCEIRO PONTO. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho 186 

Serafim de Oliveira, colocou o terceiro ponto de pauta em discussão. Sem inscritos, colocou o ponto, 187 

que delibera sobre designação pela Reitora, ad referendum do Consad, de função gratificada de 188 

Chefe interino da Audint em votação, o qual foi votado e aprovado por unanimidade. QUARTO 189 

PONTO. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, colocou o quarto ponto 190 

de pauta em discussão. A conselheira Rannah Munay Dantas da Silveira registrou a satisfação de 191 

haver novamente uma servidora técnico-administrativa ocupando o posto de Auditora, parabenizando 192 

novamente os relatórios apreciados e desejando sucesso à convidada Maria Teodora Rocha Maia do 193 

Amaral. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, colocou o quarto ponto, 194 

que delibera sobre a indicação da servidora técnico-administrativa Maria Teodora Rocha Maia do 195 

Amaral à chefia da Audint, em votação, o qual foi votado e aprovado por unanimidade. QUINTO 196 

PONTO. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, colocou o quinto ponto 197 

de pauta em discussão. O conselheiro José Torres Filho elogiou a iniciativa do Plano de 198 

Arborização, citando que é importante haver um disciplinamento; sobre espécies adaptadas, citou 199 

que algumas precisam de 8 a 12 litros de água para serem mantidas; quanto à produção de mudas, 200 

afirmou que já existe um setor que as produz, não havendo necessidade de outro; acerca das árvores 201 

que crescem muito, concordou que deve haver a poda ideal para evitar problemas hidráulicos, etc. 202 

Sugeriu pensar nas prestações de serviço necessários no campus, como poda e plantio, e outras 203 

funções interessantes poderiam ficar para um segundo momento. A conselheira Miriam Karla Rocha 204 

parabenizou o esforço da construção do Plano de Arborização, citando apenas que sentiu falta de 205 

referências bibliográficas e normas para embasar algumas afirmações, solicitando que a comissão 206 

ajuste esses pontos. Sem mais inscritos, a presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de 207 

Oliveira, colocou o ponto em votação, o qual foi votado e aprovado por unanimidade. Nada mais 208 

havendo a discutir, deu por encerrada a reunião. E eu, Éricka Tayana Lima Bezerra, secretária ad hoc 209 

dos Órgãos Colegiados, lavrei esta ata que, após lida e aprovada com/sem emendas segue assinada 210 

pelo presidente do Consad, pelos conselheiros presentes a esta reunião e por mim.   211 

Xxxxxxxxxxxxx 212 
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 Apreciação e deliberação sobre solicitação de demolição de imóvel da Ufersa, 

encaminhada através do Memorando Eletrônico nº 78, de 19 de setembro de 2023, 

da Superintendência de Infraestrutura – SIN; 



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO

SUPERINTENDÊNCIA DE INFRA-ESTRUTURA

MEMORANDO ELETRÔNICO Nº 78/2023 - SIN (11.01.07)
(Código: 202414434)

Nº do Protocolo: 23091.015727/2023-24
Mossoró-RN, 19 de Setembro de 2023.

GABINETE

CC:
SECRETARIA DE ORGÃOS COLEGIADOS

Título: Solicitação de inclusão de pauta em reunião do CONSAD (Apreciação quanto à demolição de
imóvel da UFERSA)

ILMA. CLAUDIA ALVES DE SOUSA MUNIZ,
Chefe de Gabinete

1. Considerando o Relatório Técnico (Anexo "Relatório Técnico") emitido pela Diretoria de Projetos e Obras da
Superintendência de Infraestrutura - DPO/SIN, referente à avaliação de uma edificação localizada no campus
Oeste da UFERSA (antiga sede dos centros acadêmicos da UFERSA), e no qual foram verificados mecanismos de
deterioração do concreto e da armadura, fissuras e rachaduras que comprometem a segurança do uso e
resistência a fatores externos;

2. Considerando o Ofício nº 1398/2023-SIN (Anexo "Ofício nº 1398.2023-SIN"), o qual solicita à Procuradoria
Federal parecer jurídico em matéria de procedimento proposto para realizar a demolição de edificação
pertencente à UFERSA, qual seja:
     I. A unidade responsável pela edificação deve demonstrar concordância para com a demolição, evidenciando
os motivos que subsidiam tal posicionamento.
     II. A Divisão de Projetos e Obras deve demonstrar que:
          a) Há risco de ruína iminente; OU
         b) Há inviabilidade de recuperação/reforma E há planejamento para utilização da área para outra
finalidade de acordo com os planos institucionais ou Plano Diretor;
     III. Aprovação no Conselho de Administração (CONSAD); e

3. Considerando o Despacho nº 00151/2023/GAB/PF-UFERSA/PGF/AGU (Anexo "Parecer Jurídico") emitido pela
Procuradoria Federal, o qual apresenta manifestação favorável ao procedimento de demolição proposto;

4. Vimos por meio deste solicitar a inclusão na pauta da próxima reunião do CONSAD, a ocorrer a partir do mês
de Outubro, da apreciação quanto à demolição do imóvel supracitado. 

Sem mais para o momento, ficamos à disposição.

Para realizar o download do arquivo em anexo, clique:
Relatório Técnico.pdf
Ofício nº 1398.2023 - SIN.pdf
Parecer Jurídico.pdf

(Autenticado em 19/09/2023 18:12)
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DIVISÃO DE PROJETOS E OBRAS

SIN

RELATÓRIO TÉCNICO

Objeto: Avaliação de uma edificação localizada no campus Oeste da UFERSA.

Interessado: Universidade Federal Rural do Semi-Árido – UFERSA
CNPJ: 24.529.265/0001-40
Endereço: Av. Francisco Mota, 572, Costa e Silva, Mossoró RN

INTRODUÇÃO

Trata-se de  edificação localizada no campus Oeste da UFERSA (Figura 1).  A edificação 
(Figura  2)  foi  utilizada  como  sede  para  os  Centros  Acadêmicos  da  UFERSA.  Atualmente,  a 
construção não está mais sendo utilizada, seja para fins acadêmicos, seja para fins administrativos.

Figura 1 – Localização das edificações dentro do campus Oeste da UFERSA.

1/6

Antigo Centro Acadêmico
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Figura 2 – Edificação em desuso. Antiga sede dos Centros Acadêmicos da UFERSA.

ANÁLISE DA INTEGRIDADE

EDIFICAÇÃO: ANTIGA SEDE DOS CENTROS ACADÊMICO DA UFERSA

Durante  a  vistoria  na  edificação,  constataram-se  diversas  manifestações  patológicas 
indicando danos à estrutura. As principais foram:

Aberturas nas paredes de alvenaria nos sentidos vertical e  diagonal (Figuras 3 e 4),  que 
podem indicar recalque de fundação por movimentação do solo e destacamento dos elementos 
de concreto armado das paredes. Para uma análise mais precisa desse problema, seria necessária  
a  realização  de  ensaios  de  investigação  do  solo  (como  SPT)  e  adquirir  posse  de  seu  projeto 
estrutural  com  as  built,  de  modo  a  precisar  as  condições  de  uso  da  edificação  e, 
consequentemente, ser possível uma tomada de decisão para reforma com base nesses dados;

Alguns elementos estruturais, como pilares e laje de fundação, apresentam armaduras 
passivas expostas e oxidadas (Figuras 5, 6 e 7). Para que se tenha entendimento do dano causado 
à  estrutura,  será  necessária  a  realização  de  ensaios  para  verificação  da  taxa  de  armadura 
danificada com o passar do tempo;

E há também problemas no piso da  construção (Figura 8). Que podem indicar, além de 
recalque, má compactação do solo da laje de piso.
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A ABNT NBR 6118:2014, no item 5.1.2 apresenta os requisitos de qualidade da estrutura 
de  concreto. A  capacidade  resistente  “consiste  basicamente  na  segurança  à  ruptura".  O 
desempenho  em  serviço  considera  a  capacidade  de  utilização  plena  na  sua  vida  útil,  sem 
apresentar danos que afetem seu uso total ou parcialmente. E a durabilidade leva em conta a 
resistência às influências ambientais previstas

Tendo em vista a  situação atual  da edificação,  nenhum dos requisitos  são  atendidos, 
ficando evidente mecanismos de deterioração do concreto e da armadura, fissuras e rachaduras 
que comprometem a segurança do uso e resistência a fatores externos.Em adição, a ABNT NBR  
15575-1:2021, em seu seu item 9, trata da segurança no uso e na operação da edificação e é clara 
ao prescrever que “os sistemas não podem apresentar: rupturas, instabilidades, tombamentos ou 
quedas que possam colocar em risco a integridade física dos ocupantes ou de transeuntes nas 
imediações dos imóveis.

Além  do  prejuízo  à  integridade  estrutural,  observaram-se  desgaste  elevado  da  pintura 
(possivelmente causada por falta de impermeabilização adequada), das instalações elétricas, das 
instalações hidráulicas, falta de acessibilidade externa e internamente, danos à cobertura, além de 
se ter verificado que o material utilizado na alvenaria é de qualidade inferior ao que se espera para 
uma construção de longa vida útil.

Com isso, é possível, a partir da ABNT NBR 13752:1996, afirmar que a edificação possui 
avarias, defeitos e tipos de depreciação, como: decrepitude, deterioração e obsolescência.

Figura 3 – Aberturas na alvenaria Figura 4 – Aberturas na alvenaria externa

3/6



SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO
SUPERINTENDÊNCIA DE INFRAESTRUTURA
DIVISÃO DE PROJETOS E OBRAS

SIN

Figura 5 – Laje de piso danificada Figura 6 – Pilar danificado

Figura 7 – Fachada da edificação Figura 8 – Piso danificado
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CONCLUSÃO
Diante do exposto, RECOMENDA-SE que:

i. A unidade responsável  pela edificação seja consultada sobre a serventia desta 
uma vez que está sem uso há, pelo menos, 5 (cinco) anos;

ii. Constatada a falta de serventia, seja realizada consulta à PROAD e à Procuradoria 
Federal sobre a legalidade de demolição da referida edificação;

iii. Constatada a legalidade, seja demandada pelo Gabinete da Reitoria a demolição 
da edificação para que o espaço possa ser mais bem utilizado visto que se trata de  
área nobre da UFERSA.
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UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO
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OFÍCIO Nº 1398 / 2023 - SIN (11.01.07)

Nº do Protocolo: 23091.013082/2023-47
Mossoró-RN, 4 de Agosto de 2023

Ao Senhor
RAIMUNDO MÁRCIO RIBEIRO LIMA
PROCURADOR FEDERAL
PROCURADORIA FEDERAL NA UFERSA

Av. Francisco Mota, 572, Presidente Costa e Silva - CEP: 59.625-900 - Mossoró/RN

Assunto: Parecer jurídico em matéria de procedimento para demolição de edificação pertencente à UFERSA.

1. JUSTIFICATIVA DA CONSULTA

A Divisão de Projetos e Obras tem encontrado falta de clareza sobre quais são os procedimentos legais que devem ser
realizados antes de iniciar/liberar a demolição de uma edificação pertencente à UFERSA.

2. PROCEDIMENTO

De início, a dúvida resta em "Em quais parâmetros balizar a decisão de se demolir uma edificação pública?". Assim,
buscando tornar uma etapa objetiva, transparente e eficiente, os seguintes critérios foram elencados (proposta de
procedimento):

I. A unidade responsável pela edificação deve demonstrar concordância para com a demolição, evidenciando os motivos
que subsidiam tal posicionamento.

II. A Divisão de Projetos e Obras deve demonstrar que:
II.i Há risco de ruína iminente OU
II.ii Há inviabilidade de recuperação/reforma E há planejamento para utilização da área para outra finalidade de acordo
com os planos institucionais ou Plano Diretor

III. Aprovação no Conselho de Administração (CONSAD).

3. QUESTIONAMENTOS DA CONSULTA

Diante do procedimento sugerido, que se utiliza de critérios os quais foram estabelecidos para garantir que a demolição
seja condicionada ao consenso da comunidade acadêmica, ao consenso da unidade responsável e à existência de critério
técnico que subsidie a ação que será executada, questiona-se:

3.1. QUESTIONAMENTO 01: Há ilegalidade no procedimento sugerido para balizar a decisão de se demolir uma
edificação pública pertencente à UFERSA?
3.2. QUESTIONAMENTO 02: O relatório em anexo atende aos critérios técnicos para subsidiar a decisão de demolição
do prédio?

Sendo o que se apresenta para o momento, aguardamos as respostas.

Av. Francisco Mota, 572, Bairro Costa e Silva. Mossoró/RN | Caixa Postal 137 | CEP: 59625-900
Fone: (84) 3317-8224 | Fax: (84) 3317-8228 | E-mail: gabinete@ufersa.edu.br | www.ufersa.edu.br
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Atenciosamente,

(Assinado digitalmente em 04/08/2023 14:38 )
NÍCOLAS MATHEUS DA FONSECA TINOCO DE SOUZA ARAÚJO

DIRETOR
Matrícula: 1102542

Para verificar a autenticidade deste documento entre em https://sipac.ufersa.edu.br/documentos/ informando seu número, ano, tipo, data de emissão e o código de
verificação: 7e6f93cc5f
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ADVOCACIA-GERAL DA UNIÃO
PROCURADORIA-GERAL FEDERAL

PROCURADORIA FEDERAL NA UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMIÁRIDO
GABINETE DA PROCURADORIA FEDERAL

AV. FRANCISCO MOTA, 572, CAMPUS LESTE, BAIRRO PRESIDENTE COSTA E SILVA, MOSSORÓ/RN, CEP
59.625-900.

DESPACHO n. 00151/2023/GAB/PF-UFERSA/PGF/AGU
 

NUP: 23091.013097/2023-49
INTERESSADOS: UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMIÁRIDO.
ASSUNTOS: PLANEJAMENTO ADMINISTRATIVO.

 
1. Tendo em vista a documentação acostada nos autos, resta fora de dúvida que o prédio deva ser demolido,
sobretudo, porque pode representar riscos à comunidade acadêmica. Além disso, o prédio não representa qualquer valor
histórico-paisagístico digno de proteção institucional do Instituto do Patrimônio  Histórico e Artístico Nacional (IPHAN). 

 
2. Para além disso, não há nos autos propriamente uma dúvida de natureza jurídica, porquanto expressa, tão
somente, um juízo de conveniência ou oportunidade sobre a demolição do prédio, tendo em vista o esclarecedor amparo
técnico apresentado pela SIN. 

 
3. Diante do exposto, retornem-se os autos à origem.

 
Com os melhores cumprimentos, 
 
Mossoró/RN, segunda-feira, 07 de agosto de 2023.
 
 

Raimundo Márcio Ribeiro Lima
Procurador Federal

Procurador-Chefe da PF/UFERSA

Atenção, a consulta ao processo eletrônico está disponível em https://supersapiens.agu.gov.br mediante o
fornecimento do Número Único de Protocolo (NUP) 23091013097202349 e da chave de acesso 337708f8

Documento assinado eletronicamente por RAIMUNDO MARCIO RIBEIRO LIMA, de acordo com os
normativos legais aplicáveis. A conferência da autenticidade do documento está disponível com o
código 1246037403 e chave de acesso 337708f8 no endereço eletrônico https://sapiens.agu.gov.br.
Informações adicionais: Signatário (a): RAIMUNDO MARCIO RIBEIRO LIMA. Data e Hora: 07-08-
2023 12:17. Número de Série: 64251043725623667454064137217. Emissor: Autoridade Certificadora
SERPRORFBv5.



 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido – UFERSA  

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO - CONSAD 
4ª Reunião Ordinária de 2023 

 

 

TERCEIRO PONTO 

 

 Apreciação e deliberação sobre solicitação de afastamento do país da Reitora 

para participação na XVI Assembleia Geral e no XIII Seminário Internacional do 

Grupo de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras – GCUB e visitas 

técnicas em universidades da Espanha e da Eslováquia, conforme Processo nº 

23091.016495/2023-46, encaminhado via Memorando Eletrônico nº 422/2023 - 

GAB; 



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO

GABINETE

MEMORANDO ELETRÔNICO Nº 422/2023 - GAB (11.03)
(Código: 202414921)

Nº do Protocolo: 23091.016560/2023-37
Mossoró-RN, 05 de Outubro de 2023.

SECRETARIA DE ORGÃOS COLEGIADOS

Título: Solicitação de inclusão de ponto de pauta no CONSAD-Afastamento do país da Reitora

Senhora Secretária dos Órgãos Colegiados, 

De ordem, solicitamos que seja incluído na pauta do CONSAD, o processo nº 23091.016495/2023-46, em
anexo, que trata do afastamento do país da Reitora da Ufersa, Profa. Dra. Ludimilla Carvalho Serafim de
Oliveira.

Atenciosamente,

 
 
 
 

Para realizar o download do arquivo em anexo, clique:
process 23091.0164952023-46.pdf

(Autenticado em 05/10/2023 10:52)
CLAUDIA ALVES DE SOUSA MUNIZ

CHEFE DE GABINETE - TITULAR
GAB (11.03)

Matrícula: 3680521

Visualize o documento original em https://sipac.ufersa.edu.br/public/documentos/index.jsp informando
seu número: 422, ano: 2023, tipo: MEMORANDO ELETRÔNICO, data de emissão: 05/10/2023 e o código

de verificação: f53d127421

Copyright 2007 - Superintendência de Tecnologia da Informação e Comunicação - UFERSA

https://sipac.ufersa.edu.br/sipac/downloadArquivo?idArquivo=2098572&key=93a58354256cd3684e1c3dfdab9926e3
https://sipac.ufersa.edu.br/public/jsp/autenticidade/form.jsf


 
Serviço Público Federal 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 

SISTEMA INTEGRADO DE PATRIMÔNIO, ADMINISTRAÇÃO E CONTRATOS 

PROCESSO 
23091.016495/2023-46

 
Cadastrado em 04/10/2023

 

Processo disponível para recebimento com
código de barras/QR Code

Nome(s) do Interessado(s): E-mail: Identificador:

GABINETE gabinete@ufersa.edu.
br

1103

LUDIMILLA CARVALHO SERAFIM DE OLIVEIRA ludimilla@ufersa.edu.
br

1781560

 Tipo do Processo:
AFASTAMENTO DO PAÍS (DOCENTE)

 Assunto do Processo:
028.21 - CUMPRIMENTO DE MISSÕES E VIAGENS A SERVIÇO: NO EXTERIOR - COM ÔNUS

 Assunto Detalhado:
SOLICITAÇÃO DE AFASTAMENTO DO PAÍS PARA PARTICIPAÇÃO NA XVI ASSEMBLEIA GERAL E NO XIII 
SEMINÁRIO INTERNACIONAL DO GRUPO DE COOPERAÇÃO INTERNACIONAL DE UNIVERSIDADES 
BRASILEIRAS - GCUB E VISITAS TÉCNICAS EM UNIVERSIDADES DA ESPANHA E DA ESLOVÁQUIA.

 Unidade de Origem:
GABINETE (11.03)

 Criado Por:
RAIMUNDA LETICIA DO NASCIMENTO

 Observação:
---

MOVIMENTAÇÕES ASSOCIADAS

Data Destino

04/10/2023 PRÓ-REITORIA DE PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO (11.01.03)

04/10/2023 DIVISÃO DE DESENVOLVIMENTO DE PESSOAS (11.01.04.04)

05/10/2023 SECRETARIA DE ORGÃOS COLEGIADOS (11.03.01)

Data Destino

SIPAC | Superintendência de Tecnologia da Informação e Comunicação - (84) 3317-8210 | Copyright © 2005-2023 - 
UFRN - sig-prd-sipac01.ufersa.edu.br.sipac01



Para visualizar este processo, entre no  em  e acesse a Consulta Portal Público https://sipac.ufersa.edu.br/public
de Processos.

Visualizar no Portal Público

https://sipac.ufersa.edu.br/public
https://sipac.ufersa.edu.br/public/jsp/processos/processo_detalhado.jsf?id=60960
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SOLICITAÇÃO DE AFASTAMENTO DO PAÍS 
 

IDENTIFICAÇÃO 

Nome: Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira                                          Matrícula SIAPE: 1781560 
Cargo: Professor 3 Grau                                                                                FG, CD ou FCC? (x) Sim, qual? CD 1    (   ) Não 
Campi: Mossoró                                                                                             Unidade de Lotação: Reitoria 
E-mail: ludimilla@ufersa.edu.br                                                                 Fone (s): (84) 99182-6883 

SOLICITAÇÃO 

Solicito providências necessárias à autorização do meu afastamento da UFERSA por 15 dias, 
correspondente ao período de 22/10/2023 a 05/11/2023, incluído o período de deslocamento, considerando 
sábados, domingos e feriados.  

(   ) com ônus limitado – Receberá somente a remuneração. 
(X) com ônus para a UFERSA (quando implicar recursos do orçamento da UFERSA (veja Anexo III). 
          Especificar o recurso: 
(X) Passagens com recursos do(a) Reitoria(unidade/setor de custeio) 
(X) Ida 22/10/2023 
(X) Retorno em 05/11/2023 
(X) Diárias de 22/10/2023 a 05/11/2023 com recursos do (a) Gabinete da Reitoria (unidade/setor de custeio) 
(   ) com ônus para outro órgão financiador:  (    ) CAPES; (   ) CNPq; (   ) FINEP; (   ) Outro 
(   ) sem ônus – não receberá remuneração, nem auxílio.  

FINALIDADE DO AFASTAMENTO 

Natureza do evento:  (    ) Cooperação internacional    (    ) Intercâmbio Acadêmico  
                                       (    ) Aperfeiçoamento (para cursos de Mestrado, Doutorado ou Estágio Pós-Doutoral)  (X) 
Outro evento 
Objetivo da viagem: participar da XVI Assembleia Geral e do XIII Seminário Internacional do Grupo de 
Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras – GCUB; participar  de Visitas Técnicas em Universidades 
na Espanha e na Eslováquia para tratar sobre Acordos de Cooperação. 
Nome do curso/Evento: XVI Assembleia Geral e do XIII Seminário Internacional do Grupo de Cooperação 
Internacional de Universidades Brasileiras – GCUB; Visitas Técnicas em Universidades na Espanha e na Eslováquia.  
Entidade/Instituição: Grupo de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras – GCUB, Université de 
Genève – UNIGE e International School of Geneva – Ecolint; Universidad Politécnica de Valencia (UPV) e Instituto 
Universitario de Conservación y Mejora de la Agrodiversidad Valenciana (COMAV); Embaixada do Brasil em 
Bratislava e Universidade de Nitra. 
Cidade: Genebra, Valência, Bratislava e Nitra.           País: Suíça, Espanha e Eslováquia. 
Data de início: 22/10/2023     Data de Término: 05/11/2023 
Apresentação de trabalho? (   ) Sim     (X) Não  - Título do trabalho:............................................................................  
Obtenção do Título? (   ) Sim  (X)Não                  - Título a ser obtido: ........................................................................... 
ANEXOS OBRIGATÓRIOS (Anexos de  I a VIII): 
1- Lista de verificação própria disponibilizada pela PROPPG (Check-List); 
2- Justificativa para o Afastamento;  
3- Comprovação acerca do atendimento de pelo menos um dos requisitos estabelecidos no artigo 1° da Portaria UFERSA/GAB nº 

0418/2016 de 15/06/2016, caso a viagem ocorra com ônus para UFERSA; 
4- Projeto de viagem; 
5- Documentos relacionados ao evento (plano de trabalho, convite, comprovante de inscrição, aceite do trabalho, resumo, programação 

etc); 
6- Plano de reposição de aulas assinado pelo requerente e pela chefia imediata ou plano de substituição assinado pelos substitutos com 

anuência da chefia imediata; 
7- Parecer da chefia imediata (Departamento acadêmico de lotação do requerente);  
8- Parecer do Diretor do Centro ao qual o requerente faz parte.  

 

PRECEDIMENTOS 

1- Preencher, imprimir e assinar o presente documento; 2- Anexar os documentos comprobatórios (se for o caso) 



 
SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 
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3- Instaurar processo adminstrativo;  4- Encaminhar à Pró-Reitoria competente. 
 

Data: 04/10/2023 
(obrigatória) 

_______________________________ 
Assinatura do requerente 

(obrigatória) 

 

(ANEXO I) 

CHECK-LIST – AFASTAMENTO DO PAÍS 
(Todos os documentos são obrigatórios) 

 

Nome do solicitante: Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira                                           

Tipo de afastamento: 

(   ) Inicial       (   ) Renovação 

Solicitante: 

(X) Docente      (   ) Técnico administrativo 

Período de afastamento:        22/10/2023 a 05/11/2023 
 

Documentos Anexados  Número da 
página (preenchido 

pela PROPPG) 

I – Formulário de requerimento do afastamento do país (Anexo A da Portaria UFERSA/GAB 
nº 0418/2016 de 15/06/2016 . (Primeira página deste documento) 

 

II- Lista de verificação própria disponibilizada pela PROPPG (Check-List); (Anexo I)  
II – Justificativa para o Afastamento (Anexo II)  
III – Comprovação acerca do atendimento de pelo menos um dos requisitos estabelecidos no 
artigo 1° da Portaria UFERSA/GAB nº 0418/2016 de 15/06/2016, caso a viagem ocorra com 
ônus para UFERSA. (Anexo III) 

 

IV – Projeto de viagem (Anexo IV)  
V – Documentos relacionados ao evento (cópia do trabalho a ser apresentado, plano de 
trabalho, convite, comprovante de inscrição, aceite do trabalho, programação etc) (Anexo V) 

 

 VI - Plano de reposição de aulas assinado pelo requerente e pela chefia imediata ou plano de 
substituição assinado pelos substitutos com anuência da chefia imediata (Anexo VI) 

 

VII- Parecer da chefia imediata (Departamento acadêmico de lotação do requerente); (Anexo VII)  
VIII-  Parecer do Diretor de Centro ao qual o requerente faz parte. (Anexo VIII)  
 
Normativo: Portaria UFERSA/GAB nº 0418/2016 de 15/06/2016 
Veja no site: https://proppg.ufersa.edu.br/wp-content/uploads/sites/11/2014/09/Portaria-n%C2%BA-0418-de-15-de-junho-de-2016-1.pdf 

OBS.: No caso de afastamento do país, quando já existir processo de afastamento para qualificação em andamento como 
continuidade deste, não deverá ser aberto novo processo, devendo a documentação relacionada ao afastamento ser anexada 
ao processo referente a afastamento para qualificação. 

 

 

 

LUDIMILLA CARVALHO 
SERAFIM DE 
OLIVEIRA:87733161487

Assinado de forma digital por 
LUDIMILLA CARVALHO 
SERAFIM DE 
OLIVEIRA:87733161487

https://proppg.ufersa.edu.br/wp-content/uploads/sites/11/2014/09/Portaria-n%C2%BA-0418-de-15-de-junho-de-2016-1.pdf
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(ANEXO II) 
 

JUSTIFICATIVA PARA O AFASTAMENTO 
(Obrigatória) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Solicito afastamento do país no período de 22/10/2023 a 05/11/2023 para participar da 
XVI Assembleia Geral e do XIII Seminário Internacional do Grupo de Cooperação 
Internacional de Universidades Brasileiras – GCUB e de visitas técnicas a Universidades 
na Espanha e na Eslováquia. 

A Assembleia Geral e o Seminário Internacional serão realizados pelo CGUB em parceria 
com a Université de Genève – UNIGE e a International School of Geneva – Ecolint, com o 
tema principal: “Educação Superior para a Cidadania Global”. Durante o evento, 
renomados palestrantes nacionais e internacionais apresentarão suas pesquisas e 
debaterão questões relevantes para o desenvolvimento da educação superior e da 
cidadania global. Anualmente, a Assembleia Geral e o Seminário Internacional do Grupo 
de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras contam com a participação de 
representantes de instituições de Educação Superior, diplomatas, autoridades 
governamentais e representantes de organizações internacionais de aproximadamente 
40 países, localizados nos cinco continentes. 

A visita técnica na Espanha será na Universidad Politécnica de Valencia (UPV) e no 
Instituto Universitario de Conservación y Mejora de la Agrodiversidad Valenciana 
(COMAV), com audiência com o Reitor e assinatura de Memorando de Entendimento 
entre a UFERSA e a UPV, conforme carta convite em anexo. 

A missão na Eslováquia terá uma reunião com o Embaixador do Brasil em Bratislava e 
visita técnica na Universidade de Nitra para tratar sobre Acordo de Cooperação. 

 

 

Data: 4 de outubro de 2023. 
 

 

--------------------------------------------------- 
Assinatura do requerente  

(Obrigatória) 

LUDIMILLA CARVALHO 
SERAFIM DE 
OLIVEIRA:87733161487

Assinado de forma digital por 
LUDIMILLA CARVALHO 
SERAFIM DE 
OLIVEIRA:87733161487



 
SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 
PRÓ-REITORIA DE PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO 

 
(ANEXO III) 

Comprovação acerca do atendimento de pelo menos um dos requisitos (abaixo) estabelecidos no artigo 1° da 
Portaria UFERSA/GAB nº 0418/2016 de 15/06/2016, caso a viagem ocorra com ônus para UFERSA. 

(Obrigatório apenas se o afastamenteo for com ônus para a UFERSA) 
 

(  ) Atendo ao requisitos estabelecidos no artigo 1° , parágrafo I da Portaria UFERSA/GAB nº 0418/2016 de 
15/06/2016, caso a viagem ocorra com ônus para UFERSA (comprovar preenchendo a Tabela abaixo) 

 

Artigos Classificação QUALIS (CAPES) Ano   Pontuação 

1-    

2-    

3-    

4-    

5-    

6-    

7-    

8-    

Pontuação Total:   

 

(X) Atendo ao requisitos estabelecidos no artigo 1° parágrafo II da Portaria UFERSA/GAB nº 0418/2016 de 
15/06/2016, caso a viagem ocorra com ônus para UFERSA (comprovar apresentando convite oficial do 
evento) 

 

(   ) Atendo ao requisitos estabelecidos no artigo 1° parágrafo III da Portaria UFERSA/GAB nº 0418/2016 de 
15/06/2016, caso a viagem ocorra com ônus para UFERSA (comprovar que coordena projeto ou programa de 
ensino, pesquisa e extensão, financiados, conforme é descrito na Portaria UFERSA/GAB nº 0418/2016) 
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(ANEXO IV) 

 
PROJETO DE VIAGEM 

(Obrigatório) 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Descrever aqui como será a ida e a volta ao exterior (data, percurso, plano de voo etc..) 

22/10/2023 - saída de Mossoró para Fortaleza para pegar voo com destino a São Paulo e 
posteriormente a Genebra (Suíça). 

23/10/2023 – chegada em Genebra (Suíça). 

24/10/2023 a 27/10/2023 - participação na XVI Assembleia Geral e no XIII Seminário 
Internacional do Grupo de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras – GCUB. 

28/10/2023 a 29/10/2023 – saída de Genebra (Suíça) e chegada em Valência (Espanha). 

30/10/2023 a 31/10/2023 - visita técnica à Universidad Politécnica de Valencia (UPV) e ao 
Instituto Universitario de Conservación y Mejora de la Agrodiversidad Valenciana (COMAV). 
Audiência com o Reitor e assinatura de Memorando de Entendimento entre a UFERSA e a 
UPV. 

01/11/2023 – saída de Valência (Espanha) e chegada em Bratislava (Eslováquia). 

02/11/2023 – reunião com o Embaixador do Brasil em Bratislava (Eslováquia). Saída de 
Bratislava (Eslováquia) e chegada em Nitra (Eslováquia). 

03/11/2023 – visita à Universidade de Nitra (Eslováquia) para tratar sobre Acordo de 
Cooperação.  

04/11/2023 - Saída de Nitra (Eslováquia) e chegada em Bratislava (Eslováquia). Retorno 
para o Brasil (voo com destino a São Paulo e posteriormente a Fortaleza). 

05/11/2023 – Chegada em Mossoró. 
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(ANEXO V) 

 
DOCUMENTOS RELACIONADOS AO EVENTO  

(cópia do trabalho a ser apresentado, plano de trabalho, convite, comprovante de inscrição, aceite do trabalho, 
resumo, programação etc) (Obrigatório) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pode usar documentes oficiais do evento, em folhas à parte. 
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(ANEXO VI) 

 
Plano de reposição de aulas assinado pelo requerente e pela chefia imediata ou plano de substituição assinado 

pelos substitutos com anuência da chefia imediata  
(Obrigatório) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

_________________________________________ 
Assinatura do Requerente 

 

_________________________________________ 
Assinatura do substituto 

 (se for o caso) 
                                                                                            

_____________________________________ 
Assinatura do Chefe imediato 

 

 

 

 

LUDIMILLA CARVALHO 
SERAFIM DE 
OLIVEIRA:87733161487

Assinado de forma digital 
por LUDIMILLA CARVALHO 
SERAFIM DE 
OLIVEIRA:87733161487



 
SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 
PRÓ-REITORIA DE PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO 

 
(Anexo VII) 

 
PARECER DA CHEFIA IMEDIATA  

(Departamento Acadêmico de lotação do requerente) 
(Obrigatório) 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 

 
 
 

 

 
 

Pode utilizar documento oficial do setor (Departamento) em que o solicitante esteja 
vinculado dispensando este formulário. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Data:  ___/___/____ 
 
 
 
                                                                                            

_____________________________________________ 
Assinatura do Chefe imediato 
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(ANEXO VIII) 
 

PARECER DO DIRETOR DO CENTRO AO QUAL O REQUERENTE FAZ PARTE 
(Obrigatório) 

 
 

 
 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 

Pode utilizar documento oficial do Centro em que o solicitante esteja vinculado 
dispensando este formulário. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Data:  ___/___/____ 
 
                                                                                            

_____________________________________________ 
Assinatura do Diretor de Centro 

 



Gabinete da Reitoria <gabinete@ufersa.edu.br>

Convite - XVI Assembleia Geral e XIII Seminário Internacional do GCUB
eventos@gcub.org.br <eventos@gcub.org.br> 26 de abril de 2023 às 10:08
Para: reitora@ufersa.edu.br, ludimilla@ufersa.edu.br, gabinete@ufersa.edu.br, claudia.muniz@ufersa.edu.br
Cc: eventos@gcub.org.br, rossana@gcub.org.br

A Sua Magnificência
Professora Doutora Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira
Reitora
Universidade Federal Rural do Semi-Árido - UFERSA

Assunto: Convite para participar da XVI Assembleia Geral e XIII Seminário Internacional do Grupo de Cooperação
Internacional de Universidades Brasileiras - GCUB.

Magnífica Reitora,

É com grande alegria que convidamos Vossa Magnificência para celebrar conosco os 15 anos da Associação, por
ocasião da XVI Assembleia Geral e XIII Seminário Internacional, que serão realizados de 23 a 27 de outubro de
2023 na cidade de Genebra, Suíça.

Neste ano especial, a Assembleia Geral e o Seminário Internacional serão realizados em parceria com a
Universidade de Genebra - UNIGE e a Escola Internacional de Genebra - ECOLINT com o tema principal: Educação
Superior para a Cidadania Global.

Anualmente, a Assembleia Geral e o Seminário Internacional do Grupo de Cooperação Internacional de
Universidades Brasileiras contam com a participação de representantes de instituições de Educação Superior,
diplomatas, autoridades governamentais e representantes de organizações internacionais de aproximadamente 40
países, localizados nos cinco continentes.

As inscrições são gratuitas e podem ser realizadas por meio do formulário digital: https://form.jotform.com/
230855510470653. Após efetuar a inscrição, solicitamos, gentilmente, que nos envie o seu bilhete de avião até o dia
22 de setembro de 2023. Esse procedimento não apenas confirmará sua participação, como também é
imprescindível para a organização logística dos eventos em Genebra.

Informamos que a equipe de eventos do GCUB está à disposição para quaisquer esclarecimentos por meio do
correio eletrônico: eventos@gcub.org.br.

Contamos com a sua ilustre participação para tornar essa edição da Assembleia Geral e do Seminário Internacional
do GCUB ainda mais especial.

Despedimo-nos muito respeitosamente e renovamos protestos de elevada estima e distinta consideração.

Atenciosamente,

Profa. Dra. Rossana Valéria de Souza e Silva
Diretora Executiva - GCUB

Coordenadora Geral da XVI Assembleia Geral e do
XIII Seminário Internacional do GCUB

Convite - Professora Doutora Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira - XVI Assembleia Geral e XIII
Seminário Internacional do GCUB.pdf
571K

https://form.jotform.com/230855510470653
mailto:eventos@gcub.org.br
https://mail.google.com/mail/u/0/?ui=2&ik=e24c8e12e9&view=att&th=187bdaddf555e3a8&attid=0.1&disp=attd&safe=1&zw


Brasília, 26 de abril de 2023.

A Sua Magnificência
Professora Doutora Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira
Reitora
Universidade Federal Rural do Semi-Árido - UFERSA

Assunto: Convite para participar da XVI Assembleia Geral e XIII Seminário Internacional do

Grupo de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras - GCUB.

Magnífica Reitora,

É com grande alegria que convidamos Vossa Magnificência para celebrar conosco os 15

anos da Associação, por ocasião da XVI Assembleia Geral e XIII Seminário Internacional,

que serão realizados de 23 a 27 de outubro de 2023 na cidade de Genebra, Suíça.

Neste ano especial, a Assembleia Geral e o Seminário Internacional serão realizados em

parceria com a Universidade de Genebra - UNIGE e a Escola Internacional de Genebra -

ECOLINT com o tema principal: “Educação Superior para a Cidadania Global”.

Anualmente, a Assembleia Geral e o Seminário Internacional do Grupo de

Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras contam com a participação de

representantes de instituições de Educação Superior, diplomatas, autoridades governamentais e

representantes de organizações internacionais de aproximadamente 40 países, localizados nos

cinco continentes.

As inscrições são gratuitas e podem ser realizadas por meio do formulário digital: LINK.

Após efetuar a inscrição, solicitamos, gentilmente, que nos envie o seu bilhete de avião até o dia

22 de setembro de 2023. Esse procedimento não apenas confirmará sua participação, como

também é imprescindível para a organização logística dos eventos em Genebra.

Grupo de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras
Edifício Assis Chateaubriand.

SRTVS QD. 701, Lote 1, Conjunto L, Bloco 1, Sala 511. Asa Sul.
Brasília - DF, Brasil. CEP: 70.340-906.

+ 55 (61) 3321-2330 | secretaria@gcub.org.br | www.gcub.org.br

https://form.jotform.com/230855510470653


Informamos que a equipe de eventos do GCUB está à disposição para quaisquer

esclarecimentos por meio do correio eletrônico: eventos@gcub.org.br

Contamos com a sua ilustre participação para tornar essa edição da Assembleia Geral e

do Seminário Internacional do GCUB ainda mais especial.

Despedimo-nos muito respeitosamente e renovamos protestos de elevada estima e

distinta consideração.

Atenciosamente,

Profa. Dra. Rossana Valéria de Souza e Silva
Diretora Executiva - GCUB

Coordenadora Geral da XVI Assembleia Geral e do
XIII Seminário Internacional do GCUB

Grupo de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras
Edifício Assis Chateaubriand.

SRTVS QD. 701, Lote 1, Conjunto L, Bloco 1, Sala 511. Asa Sul.
Brasília - DF, Brasil. CEP: 70.340-906.

+ 55 (61) 3321-2330 | secretaria@gcub.org.br | www.gcub.org.br

mailto:eventos@gcub.org.br


Gabinete da Reitoria <gabinete@ufersa.edu.br>

Solicitação de passagem - XVI Assembleia Geral e XIII Seminário Internacional do
GCUB
Eventos GCUB <eventos@gcub.org.br> 16 de agosto de 2023 às 12:16
Para: Rossana de Souza e Silva GCUB <eventos@gcub.org.br>
Cco: gabinete@ufersa.edu.br

Magnífico(a) Reitor(a), 
Prezado(a) Senhor(a), 

Foi com grande alegria que recebemos sua inscrição para participar da XVI Assembleia Geral e do XIII Seminário
Internacional do Grupo de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras - GCUB, a serem realizados
no período de 24 a 27 de outubro de 2023, na cidade de Genebra, Suíça. Será uma honra contar com a sua
prestigiosa participação. 

Conforme informado no convite, gostaríamos de lembrar que se encerra no dia 22 de setembro de 2023 o prazo
para o envio de sua passagem de avião. Tal procedimento não apenas confirmará sua participação nos eventos,
como também é de extrema importância para organização do evento.
 
Na oportunidade, informamos que a programação preliminar, informações sobre os hotéis, os boletins informativos e
informações adicionais sobre os eventos e sobre a cidade de Genebra já estão disponíveis
em: https://www.gcub.org.br/xvi-assembleia-geral-e-xiii-seminario-internacional-do-gcub/.

Permanecemos à disposição em caso de dúvidas ou necessidade de esclarecimentos adicionais. 
 
Respeitosamente,

Anna Leite
Assistente Administrativa - GCUB

Grupo de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras (GCUB)

Edifício Assis Chateaubriand
SRTVS QD. 701, Lote 1, Conjunto L, Bloco 1, Sala 511. Asa Sul.
Brasília-DF, Brasil. CEP: 70.340-906

Telefones: +55 (61) 3321-2330; +55 (61) 98155-1769

E-mail: eventos@gcub.org.br

Facebook: www.facebook.com/gcubbrasil
Instagram: www.instagram.com/gcubbrasil
Site: https://www.gcub.org.br

https://www.gcub.org.br/xvi-assembleia-geral-e-xiii-seminario-internacional-do-gcub/
mailto:eventos@gcub.org.br
http://www.facebook.com/gcubbrasil
http://www.instagram.com/gcubbrasil
https://www.gcub.org.br/




XVI ASSEMBLEIA GERAL
AGENDA PRELIMINAR

Período Terça-feira, 24 de outubro

14:00-17:00
Exclusiva para Reitores(as) de Universidades Associadas ao GCUB e
representantes legais.

17:00 Fotografia oficial

17:15-19:00 Coquetel oferecido pela Universidade de Genebra

2



XIII SEMINÁRIO INTERNACIONAL
PROGRAMAÇÃO PRELIMINAR

Horário Quarta-feira, 25 de outubro

09:00 - 10:00

CERIMÔNIA DE ABERTURA

● Excelentíssima Senhora Cláudia Fonseca Buzzi - Embaixadora do Brasil na
Suíça (Suíça);

● Professor Doutor Emmanuel Zagury Tourinho - Presidente do GCUB e
Reitor da Universidade Federal do Pará - UFPA (Brasil);

● Professor Doutor Thierry Agagliate - Directeur InZone da Universidade de
Genebra (a confirmar) (Suíça);

● Professor Doutor Fadi Daou - Diretor Executivo - Globethics (Suíça);

● Professora Doutora Jing Wei, Diretora Geral do Center for Language
Education and Cooperation - CLEC (China);

● Professor Doutor Abdeljalil Akkari - Universidade de Genebra e
Coordenador suíço do XIII Seminário Internacional (Suíça);

● Professora Doutora Rossana Valéria de Souza e Silva - Diretora Executiva
do GCUB e Coordenadora-Geral da XVI Assembleia Geral e XIII Seminário
Internacional do GCUB (Brasil).

3



Horário Quarta-feira, 25 de outubro

10:00 - 10:30

CONFERÊNCIA PLENÁRIA 1

❖ Palestrante: Globethics (Suíça) (a confirmar).

❖ Moderador: Professor Doutor Emmanuel Zagury Tourinho – Presidente do

GCUB e Reitor da Universidade Federal do Pará - UFPA (Brasil).

10:30 - 10:40 Fotografia oficial em grupo

10:40 - 11:00 COFFEE BREAK
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11:00 - 12:30

SESSÃO 1

Lições aprendidas com a Covid-19 para reduzir desigualdades em tempos de

crise.

❖ Palestrantes:

1. Professora Doutora Lucia Pellanda - Reitora da Universidade Federal de

Ciências da Saúde de Porto Alegre - UFCSPA (Brasil);

2. (a confirmar);

3. Professor Doutor Fernando Reimers - Diretor da Global Education

Innovation Initiative na Universidade de Harvard (Estados Unidos) (virtual).

❖ Moderador: Professor Doutor Roberto Escalante Semerena - Secretário

Geral da Unión de Universidades de América Latina y el Caribe - UDUALC

(México).

12:30 - 14:30 Almoço

14:30 - 16:00

SESSÃO 2

Sustentabilidade no acesso e sucesso da Educação Superior: redução de
desigualdades sociais

❖ Palestrantes:

5



1. Sra. Kim Hurtault-Osborne - Executive Secretary for Integral Development
na Organização dos Estados Americanos - OEA (Estados Unidos);

2. Professor Doutor Yusef Waghid - Stellenbosch University (África do Sul);

3. Professor Doutor R. B. Jadeja - Diretor da Faculdade de Engenharia da
Universidade de Marwadi (Índia).

❖ Moderador: Professor Doutor Danilo Giroldo - Reitor da Universidade
Federal de Rio Grande - FURG (Brasil)

17:30-19:30
COQUETEL DE RECEPÇÃO OFERECIDO PELA EMBAIXADA BRASILEIRA

(a confirmar)

Horário Quinta-feira, 26 de outubro

08:30 - 09:00

CONFERÊNCIA PLENÁRIA 2

❖ Palestrantes:

1. Professora Doutora Marie Levens - Gerente de Programa Internacional do
World and Regional Development Banks and Agencies (Suriname);
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❖ Moderador: Professor Doutor Abdeljalil Akkari - University of Geneva
(Suiça).

09:00 - 10:30

SESSÃO 3

Refugiados, Migrantes e Apátridas na Universidade: Troca de experiências.

❖ Palestrantes:

1. Professora Doutora Naouel Abdellatif - Mohammed Lamine Debaghine,
Sétif 2 University (Argélia);

2. Professor Paulos Asfaha - Academic Adviser of the Programme Horizon
Académique - Délégation à l’intégration na Universidade de Genebra -
Unige (Suíça);

3. Professor Doutor Beshara Doumani - Presidente da Birzeit University
(Palestina) (a confirmar);

❖ Moderador: (a confirmar)

10:30-11:00 COFFEE BREAK

11:00-12:30

SESSÃO 4

Cooperação entre Organizações Internacionais e Instituições de Educação
Superior no apoio a programas para migrantes, refugiados e apátridas

❖ Palestrantes:

1. (a confirmar);
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2. Professora Doutora Gabriela Tejada - Vice-Presidente da Comissão Suíça
da Organização das Nações Unidas para a Educação, a Ciência e Cultura -
UNESCO (Suíça);

3. (a confirmar).

❖ Moderador: Professora Doutora Márcia Abrahão Moura - Reitora da
Universidade de Brasília - UnB (Brasil).

12:30-14:30 Almoço

Horário Quinta-feira, 26 de outubro

14:30 - 15:00

CONFERÊNCIA PLENÁRIA 3

❖ Palestrante: Professora Doutora Naima Al Husban - Arab Open University
(Jordânia)
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❖ Moderadora: Professora Doutora Marly Babinski - Vice-Presidente do
Escritório de Cooperação Internacional - AUCANI - Universidade de São
Paulo - USP (Brasil).

15:00 - 16:30

SESSÃO 5

Ética, Ensino Superior e Cidadania Global

❖ Palestrantes:

1. Professor Doutor Juan Morales Cristóbal Ordóñez - Red Universitaria y
Ciudadana de Ética y Bioética - RUCEB (Equador);

2. Professor Doutor Ignace Haaz - Editor Chefe na Globethics (Suíça);

3. Professora Doutora Almash Seidikenova - Kazakh National University
Al-Farabi (Cazaquistão);

❖ Moderador: (a confirmar)

16:30 - 17:00 COFFEE BREAK
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17:00 - 18:30

SESSÃO 6

A rede RIPE (Research-Informed Practice in Education) de educadores
internacionais: Educação para a Cidadania Global.

❖ Palestrantes:

1. Professor Doutor Patrick Alexander - Oxford Brookes University (Inglaterra);

2. Professor Doutor Khalaf Alabri - Professor na Sultan Qaboos University

(Austrália);

3. Professora Doutora Catherine Montgomery - Vice-Reitora Executiva (Global)

da Faculty of Social Sciences and Health da Durham University (Inglaterra).

❖ Moderadora: Professora Doutora Karen Taylor - Diretora da Escola
Internacional de Genebra - Ecolint.

18:30 - 19:30 JANTAR POR ADESÃO
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Horário Sexta-feira, 27 de outubro

09:00 - 09:30

CONFERÊNCIA PLENÁRIA 4

❖ Palestrantes: Sra. Tânia Mara Francisco - Representante da Secretaria de
Educação Superior do Ministério da Educação do Brasil (Brasil).

❖ Moderador: Professor Doutor Antonio José de Almeida Meirelles - Reitor
da Universidade de Campinas - Unicamp (Brasil).

09:30 - 11:00

SESSÃO 7

Contribuição da Pesquisa Universitária Diante da Mudança Climática Global.

❖ Palestrantes:

1. Professor Doutor Everaldo Barreiros de Souza - Universidade Federal do
Pará - UFPA (Brasil);

2. Professor Doutor Yahoo Morejón Mesa - Vice-Reitor da Universidade
Agrária de Havana - UNAH (Cuba)

❖ Moderador: (a confirmar)
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11:00 - 11:30 COFFEE BREAK

11:30 - 12:30

DEBATE

O que faz a sua instituição para educar cidadãos globais?

❖ Participantes:

1. Professor Doutor Padmanabhan Seshaiyer - George Mason University
(Estados Unidos);

2. Professor Doutor Galo Naranjo - Reitor da Universidade Técnica de Ambato -
UTA (Equador);

3. (a confirmar);

4. Professor Doutor Paulo Cesar Miguez de Oliveira - Reitor da Universidade
Federal da Bahia - UFBA (Brasil);

5. Professora Doutora Cassia Curan Turci - Vice-Reitora da Universidade
Federal do Rio de Janeiro - UFRJ (Brasil);

6. Professora Doutora Sondess Zarrouk - Université de Haute Alsace (França).

❖ Moderador: Professor Doutor Valder Steffen Jr. - Reitor da Universidade de
Uberlândia - UFU (Brasil).

12:30 - 14:30 ALMOÇO
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14:30 - 16:00

SESSÃO 8

Contribuição da pesquisa da Universitária em apoio aos ODS

❖ Palestrantes:

1. Professora Doutora Maria Amalia Pie Abib Andery - Reitora da Pontifícia
Universidade Católica de São Paulo - PUC SP (Brasil);

2. Doutor Amr Ezzat Salama - Secretário Geral da Associação de
Universidades Árabes - IAU (Egito) (a confirmar);

3. Professor Doutor Andrea Cilloni - Universidade de Parma (Itália).

❖ Moderadora: Professora Doutora Ines Ben Bouhouch - Diretora da IT
Business School (Tunísia).

16:00 - 17:00 CERIMÔNIA DE ENCERRAMENTO

13



PRE-EVENT

Period Monday, October 23rd Venue

Morning
and

afternoon

The GCUB will provide a list of previously contacted institutions for
possible visits and meeting schedules. Interested institutions should
schedule visits according to their interests and possibilities.

to be defined

14



XVI GENERAL ASSEMBLY
PRELIMINAR AGENDA

Period Tuesday, October 24th Venue

Afternoon Exclusive for Rectors of Universities Associated with the GCUB and
legal representatives.

UNIGE (to be
confirmed)

Afternoon Official group photography
UNIGE (to be
confirmed)
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XIII INTERNATIONAL SEMINAR
PRELIMINARY PROGRAM

Time Wednesday, October 25th Venue

09:00 - 10:00

OPENING CEREMONY

● Cláudia Fonseca Buzzi - Ambassador of Brazil in Switzerland
(to be confirmed)

● Prof. Dr. Emmanuel Zagury Tourinho - President of the GCUB

● Prof. Dr. Conrad Hughes - Director General of ECOLINT

● Prof. Dr. Yves Flückiger - Rector of the University of Geneva (to
be confirmed)

● Other Swiss authorities

● Profa. Dra. Mercedes Maria da Cunha Bustamante - President
of CAPES (to be confirmed)

● Prof. Dr. Ricardo Magnus Osorio Galvão - President of CNPq
(to be confirmed)

● Camilo Sobreira de Santana - Minister of Education of Brazil
(to be confirmed)

● Profa. Dra. Denise Pires de Carvalho - Higher Education
Secretary of Ministry of Education of Brazil (to be confirmed)

Ecolint
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● Authorities of International Organizations

● Prof. Dr. Abdeljalil Akkari - University of Geneva and
Coordinator of the XIII Seminar in Switzerland

● Prof. Dr. Karen Taylor - International School of Geneva and
Coordinator of the XIII Seminar in Switzerland

● Prof. Dr. Rossana Valéria de Souza e Silva - Executive Director
of the GCUB and General Coordinator of the XVI General
Assembly and XIII International Seminar

Time Wednesday, October 25th Venue

10:00 - 10:30

PLENARY CONFERENCE 1

❖ Speaker: Conrad Hughes - Director General of ECOLINT.

❖ Moderator: Emmanuel Zagury Tourinho – President of the

GCUB.

Ecolint
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10:30 - 11:00 COFFEE BREAK Ecolint

11:00 - 12:30

SESSION 1

Lessons learned from Covid-19 to reduce inequities in times of crisis.

❖ Speakers:

4. Lucia Pellanda - Rector of the Universidade Federal de Ciências da

Saúde de Porto Alegre - UFCSPA (Brazil)

5. Speaker from China (to be confirmed)

6. Fernando Reimers - Director of the Global Education

Innovation Initiative of Harvard University (United States)

❖ Moderator: Roberto Escalante Semerena - General Secretary

of the Unión de Universidades de América Latina y el Caribe -

UDUALC (Mexico)

Ecolint

12:30 - 14:30 LUNCH TBD

14:30 - 16:00
SESSION 2

Sustainability in access to and success in Higher Education: to
reduce social inequalities

Ecolint
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❖ Speakers:

4. Ignasi Grau I Callizo - General Director of the ONG OIDEL

(Switzerland)

5. Yusef Waghid - Stellenbosch University (South Africa)

6. Sandeep Sancheti - Provost of the Marwardi University (India)

❖ Moderator: Danilo Giroldo - Rector of the Universidade

Federal de Rio Grande - FURG (Brazil)

16:00 - 16:30 COFFEE BREAK Ecolint

16:30 - 18:00

SESSION 3

The RIPE (Research-Informed Practice in Education) network of
international educators: Global Citizenship Education.

❖ Speakers:

4. Sobhi Tawil - Director of Future of learning and innovation of

the United Nations Educational Scientific and Cultural

Organization - UNESCO (France) (to be confirmed)

5. Khalaf Alabri - Professor at the Sultan Qaboos University

(Australia)

Ecolint
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6. Catherine Montgomery - Deputy Executive Dean (Global) of

the Faculty of Social Sciences and Health at Durham

University (England)

❖ Moderator: Karen Taylor - Director of the International School

of Geneva - Ecolint (Switzerland)

18:00 - 20:00 WELCOME COCKTAIL OFFERED BY THE BRAZILIAN EMBASSY Ecolint

Time Thursday, October 26th Venue

08:30 - 09:00

PLENARY CONFERENCE 2

❖ Speaker: Marie Levens - International Program Manager at the
World and Regional Development Banks and Agencies
(Surinam)

❖ Moderator: Abdeljalil Akkari - University of Geneva
(Switzerland)

Ecolint
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09:00 - 10:30

SESSION 4

Refugees, migrants and stateless people at university: experience
sharing

❖ Speakers:

4. Naouel Abdellatif - Mohammed Lamine Debaghine, Sétif 2
University (Algeria)

5. Paulos Asfaha - Délégué à l'intégration at University of Geneva
- Unige (Switzerland)

6. Beshara Doumani - President of the Birzeit University
(Palestine) (to be confirmed)

❖ Moderator: José Geraldo Ticianeli (Brazil) - Rector of the
Universidade Federal de Roraima - UFRR

Ecolint

10:30 - 11:00 COFFEE BREAK Ecolint

11:00 - 12:30

SESSION 5

Cooperation between International Organizations and Institutions of
Higher Education in supporting programs for migrants, refugees, and

stateless people
Ecolint
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❖ Speakers:

4. Damiano Pinnacchio - International Relations Coordinator at
Tor Vergata University of Rome (Italy) (to be confirmed)

5. Gabriela Tejada - Vice President of the Swiss Commission at
United Nations Educational, Scientific and Cultural
Organization - UNESCO (Switzerland)

6. Kim Hurtault-Osborne - Executive Secretary for Integral

Development at the Organization of American States - OAS

(United States) (to be confirmed)

❖ Moderator: Márcia Abrahão Moura - Rector of the
Universidade de Brasília - UnB (Brazil)

12:30-14:30 LUNCH Ecolint
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Time Thursday, October 26th Venue

14:30 - 15:00

PLENARY CONFERENCE 3

❖ Speaker: Naima Al Husban - Arab Open University (Jordan)

❖ Moderator: Maria Arminda do Nascimento Arruda -
Vice-Rector of the Universidade de São Paulo - USP (Brazil) (to
be confirmed)

Ecolint

15:00 - 16:30

SESSION 6

Ethics, Higher Education and Global Citizenship

❖ Speakers:

4. Juan Morales Cristóbal Ordóñez - Red Universitaria y
Ciudadana de Ética y Bioética - RUCEB (Equator)

5. Ignace Haaz - Managing Editor at Globethics (Switzerland)

Ecolint
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6. Almash Seidikenova - Kazakh National University Al-Farabi
(Kazhakistan)

❖ Moderator: Luis Henrique Eloy e Silva - Rector of the
Pontifícia Universidade Católica de Minas Gerais - PUC Minas
(Brazil)

16:30 - 17:00 COFFEE BREAK Ecolint

17:00 - 18:30

SESSION 7

University International Cooperation and Global Citizenship

❖ Speakers:

1. Myriam Radhouane - University of Geneva (Switzerland)

2. Semia Ben Ali - United Nations Educational, Scientific and
Cultural Organization - UNESCO (Tunisia) (to be confirmed)

3. Sandra Goulart - Rector of the Universidade Federal de Minas
Gerais - UFMG (Brazil) (to be confirmed)

Ecolint
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❖ Moderator: Marco Tullio de Castro Vasconcelos - Rector of
the Universidade Presbiteriana Mackenzie (Brazil)

18:30 - 19:30 APERITIF COCKTAIL Ecolint

Time Friday, October 27th Venue

09:00 - 09:30

PLENARY CONFERENCE 4

❖ Speaker: Denise Pires de Carvalho - Secretary of Higher
Education of Ministry of Education (Brazil) (to be confirmed)

❖ Moderator: Antonio José de Almeida Meirelles - Rector of
the Universidade de Campinas - Unicamp (Brazil)

Ecolint
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09:30 - 11:00 SESSION 8

Contribution of university research in the face of global climate
change

❖ Speakers:

3. Ismael Nobre - Director of the Project Amazon 4.0/IMAZON
(Brazil) (to be confirmed)

4. Everaldo Barreiros de Souza - Universidade Federal do Pará
- UFPA

5. Hazri bin Haji Kifle - Vice-Chancellor of the Brunei
Darussalam University (Brunei) (to be confirmed)

6. Antihus Alexander Hernández Gómez - Rector of the
Universidad Agraria de la Habana - UNAH (Cuba) (to be
confirmed)

❖ Moderator: Evilazio Teixeira - Rector of the Pontifícia
Universidade Católica do Rio Grande do Sul - PUC RS
(Brazil) (to be confirmed)

Ecolint

11:00 - 11:30 COFFEE BREAK Ecolint

11:30 - 12:30

DEBATE

What does your institution do to educate global citizens? Ecolint
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❖ Debaters:

7. Padmanabhan Seshaiyer - George Mason University
(United States)

8. Galo Naranjo - Rector of the Universidad Técnica de Ambato
(Ecuador)

9. Enrique Manuel Luengo Gonzalez - Instituto Tecnológico y
de Estudios Superiores del Occidente - ITESO (Mexico)

10.Paulo Cesar Miguez de Oliveira - Rector of the Universidade
Federal da Bahia - UFBA (Brazil) (to be confirmed)

11.Sondess Zarrouk - Université de Haute Alsace (France)

❖ Moderator: Valder Steffen Jr. - Rector of the Universidade
de Uberlândia - UFU (Brazil)

12:30 - 14:30 LUNCH Ecolint

14:30 - 16:00

SESSION 9

Contribution of university research in support of the SDGs

❖ Speakers:

Maria Amalia Pie Abib Andery - Rector of the Pontifícia
Universidade Católica de São Paulo - PUC SP (Brazil)

Ecolint

27



Tatsuro Ishibashi - President of the Kyushu University (Japan) (to
be confirmed)

(to be defined)

❖ Moderator: Andrea Cilloni - Parma University (Italy)

16:00 - 17:00 CLOSING CEREMONY Ecolint

17:00 - 18:30 APERITIF COCKTAIL Ecolint
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PRE-EVENTO

Período Lunes, 23 de octubre Lugar

Mañana y
tarde

El GCUB proporcionará una lista de instituciones previamente
contactadas para posibles visitas y horarios de reuniones. Las
instituciones interesadas deberán programar las visitas en función
de sus intereses y posibilidades.

por definir
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XVI ASAMBLEA GENERAL
PROGRAMA PRELIMINAR

Período Martes, 24 de octubre Lugar

Tarde Exclusiva para Rectores(as) de Universidades Asociadas al GCUB y
representantes legales.

UNIGE (por
definir)

Tarde Foto Oficial
UNIGE (por
definir)
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XIII SEMINARIO INTERNACIONAL
PROGRAMA PRELIMINAR

Período Miércoles, 25 de octubre Lugar

09:00 - 10:00

CEREMONIA DE APERTURA

● Cláudia Fonseca Buzzi - Embajadora de Brasil en Suiza (por
confirmar)

● Prof. Dr. Emmanuel Zagury Tourinho - Presidente del GCUB

● Prof. Dr. Conrad Hughes - Director General de ECOLINT

● Prof. Dr. Yves Flückiger - Rector de la University of Geneva
(por confirmar)

● Otras autoridades suizas

● Profa. Dra. Mercedes Maria da Cunha Bustamante -
Presidenta de CAPES (por confirmar)

● Prof. Dr. Ricardo Magnus Osorio Galvão - Presidente del
CNPq (por confirmar)

● Camilo Sobreira de Santana - Ministro de Educación de Brasil
(por confirmar)

Ecolint
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● Profa. Dra. Denise Pires de Carvalho - Secretaria de
Educación Superior del Ministerio de Educación de Brasil (por
confirmar)

● Autoridades de Organizaciones Internacionales

● Prof. Dr. Abdeljalil Akkari - Universidad de Ginebra y
Coordinador del XIII Seminario en Suiza

● Prof. Dr. Karen Taylor - I Escuela Internacional de Ginebra y
Coordinadora del XIII Seminario en Suiza

● Prof. Dr. Rossana Valéria de Souza e Silva - Directora Ejecutiva
del GCUB y Coordinadora General de la XVI Asamblea General
y del XIII Seminario Internacional

Período Miércoles, 25 de octubre Lugar

10:00 - 10:30
CONFERENCIA PLENARIA 1

Ecolint
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❖ Orador: Conrad Hughes - Director General del ECOLINT.

❖ Moderator: Emmanuel Zagury Tourinho – Presidente del

GCUB.

10:30 - 11:00 COFFEE BREAK Ecolint

11:00 - 12:30

SESIÓN 1

Lecciones aprendidas con el Covid-19 para reducir las inequidades

en tiempos de crisis.

❖ Orador:

1. Lucia Pellanda - Rectora de la Universidade Federal de Ciências da

Saúde de Porto Alegre - UFCSPA (Brasil)

2. Orador deChina (por confirmar)

3. Fernando Reimers - Director de la Global Education Innovation

Initiative of Harvard University (Estados Unidos)

❖ Moderator: Roberto Escalante Semerena - Secretario General

de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe -

UDUALC (Mexico)

Ecolint
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12:30 - 14:30 ALMUERZO TBD

14:30 - 16:00

SESIÓN 2

Sostenibilidad en el acceso y éxito en la Educación Superior: reducir
las desigualdades sociales

❖ Oradores:

1. Ignasi Grau I Callizo - Director General del ONG OIDEL (Siza)

2. Yusef Waghid - Stellenbosch University (South Africa)

3. Sandeep Sancheti - Rector de la Marwardi University (India)

❖ Moderator: Danilo Giroldo - Rector de la Universidade Federal

de Rio Grande - FURG (Brasil)

Ecolint

16:00 - 16:30 COFFEE BREAK Ecolint

16:30 - 18:00

SESIÓN 3

La red de educadores internacionales RIPE (Research-Informed
Practice in Education): Educación para la Ciudadanía Global. Ecolint
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❖ Oradores:

1. Sobhi Tawil - Director de Futuro del aprendizaje y la

innovación de la Organización de las Naciones Unidas para la

Educación, la Ciencia y la Cultura - UNESCO (Francia) (por

confirmar)

2. Khalaf Alabri - Professor at the Sultan Qaboos University

(Australia)

3. Catherine Montgomery - Vicedecano Ejecutivo (Global) de la

Faculty of Social Sciences and Health at Durham University

(Inglaterra)

❖ Moderadora: Karen Taylor - Directora de la International

School of Geneva - Ecolint (Suiza)

18:00 - 20:00
CÓCTEL DE BIENVENIDA OFRECIDO POR LA EMBAJADA DE

BRASIL
Ecolint
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Período Jueves, 26 de octubre Lugar

08:30 - 09:00

CONFERENCIA PLENARIA 2

❖ Oradores: Marie Levens - Gestora del Programa Internacional
de World and Regional Development Banks and Agencies
(Suriname)

❖ Moderador: Abdeljalil Akkari - University of Geneva (Suiza)

Ecolint

09:00 - 10:30

SESIÓN 4

Refugiados, migrantes y apátridas en la universidad: intercambio de
experiencias

❖ Oradores:

1. Naouel Abdellatif - Mohammed Lamine Debaghine, Sétif 2
University (Algeria)

Ecolint
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2. Paulos Asfaha - Délégué à l'intégration at University of Geneva
- Unige (Suiza)

3. Beshara Doumani - Presidente de la Birzeit University
(Palestina) (por confirmar)

❖ Moderator: José Geraldo Ticianeli (Brazil) - Rector de la
Universidade Federal de Roraima - UFRR

10:30 - 11:00 COFFEE BREAK Ecolint

11:00 - 12:30

SESIÓN 5

Cooperación entre Organismos Internacionales e Instituciones de
Educación Superior en el apoyo a programas para migrantes,

refugiados y apátridas.

❖ Oradores:

1. Damiano Pinnacchio - Coordinador de Relaciones
Internacionales de la Universidad Tor Vergata de Roma (Italia)
(por confirmar)

2. Gabriela Tejada - Vicepresidente de la Comisión Suiza de la
Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la
Ciencia y la Cultura - UNESCO (Suiza)

Ecolint
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3. Kim Hurtault-Osborne - Secretario Ejecutivo para el Desarrollo

Integral de la Organización de los Estados Americanos - OEA

(Estados Unidos) (por confirmar)

❖ Moderadora: Márcia Abrahão Moura - Rectora de la
Universidade de Brasília - UnB (Brasil)

12:30-14:30 ALMUERZO Ecolint

Período Jueves, 26 de octubre Lugar

14:30 - 15:00

CONFERENCIA PLENARIA 3

❖ Oradora: Naima Al Husban - Arab Open University (Jordania)

❖ Moderadora: Maria Arminda do Nascimento Arruda -
Vice-Rectora de la Universidade de São Paulo - USP (Brasil)
(por confirmar)

Ecolint
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15:00 - 16:30

SESIÓN 6

Ética, Educación Superior y Ciudadanía Global

❖ Oradores:

1. Juan Morales Cristóbal Ordóñez - Red Universitaria y
Ciudadana de Ética y Bioética - RUCEB (Ecuator)

2. Ignace Haaz - Redactor jefe en Globethics (Suiza)
3. Almash Seidikenova - Kazakh National University Al-Farabi

(Kazhakistán)

❖ Orador: Luis Henrique Eloy e Silva - Rector de la Pontifícia
Universidade Católica de Minas Gerais - PUC Minas (Brasil)

Ecolint

16:30 - 17:00 COFFEE BREAK Ecolint

17:00 - 18:30

SESIÓN 7

Cooperación Internacional Universitaria y Ciudadanía Global

❖ Oradores:

1. Myriam Radhouane - University of Geneva (Suiza)

Ecolint
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2. Semia Ben Ali - United Nations Educational, Scientific and
Cultural Organization - UNESCO (Tunisia) (por confirmar)

3. Sandra Goulart - Rector de la Universidade Federal de Minas
Gerais - UFMG (Brasil) (por confirmar)

❖ Moderador: Marco Tullio de Castro Vasconcelos - Rector de la
Universidade Presbiteriana Mackenzie (Brasil)

18:30 - 19:30 CÓCTEL APERITIVO Ecolint

Período Viernes, 27 de Octubre Lugar

09:00 - 09:30
CONFERENCIA PLENARIA 4

Ecolint
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❖ Oradora: Denise Pires de Carvalho - Secretary of Higher
Education of Ministry of Education (Brasil) (por confirmar)

❖ Moderator: Antonio José de Almeida Meirelles - Rector de
la Universidade de Campinas - Unicamp (Brasil)

09:30 - 11:00

SESIÓN 8

Contribución de la investigación universitaria frente al cambio
climático global

❖ Oradores:

1. Ismael Nobre - Director del Project Amazon 4.0/IMAZON
(Brasil) (por confirmar)

2. Everaldo Barreiros de Souza - Universidade Federal do Pará
- UFPA

3. Hazri bin Haji Kifle - Vice-Chancellor de la Brunei
Darussalam University (Brunei) (por confirmar)

4. Antihus Alexander Hernández Gómez - Rector de la
Universidad Agraria de la Habana - UNAH (Cuba) (por
confirmar)

Ecolint
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❖ Moderator: Evilazio Teixeira - Rector de la Pontifícia
Universidade Católica do Rio Grande do Sul - PUC RS
(Brasil) (por confirmar)

11:00 - 11:30 COFFEE BREAK Ecolint

11:30 - 12:30

DEBATE

What does your institution do to educate global citizens?

❖ Debatidores:

1. Padmanabhan Seshaiyer - George Mason University
(Estados Unidos)

2. Galo Naranjo - Rector of the Universidad Técnica de Ambato
(Ecuador)

3. Enrique Manuel Luengo Gonzalez - Instituto Tecnológico y
de Estudios Superiores del Occidente - ITESO (Mexico)

4. Paulo Cesar Miguez de Oliveira - Rector de la Universidade
Federal da Bahia - UFBA (Brasil) (por confirmar)

5. Sondess Zarrouk - Université de Haute Alsace (Francia)

Ecolint
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❖ Moderator: Valder Steffen Jr. - Rector de la Universidade
de Uberlândia - UFU (Brasil)

12:30 - 14:30 ALMUERZO Ecolint

14:30 - 16:00

SESIÓN 9

Contribución de la investigación universitaria en apoyo de los ODS

❖ Oradores:

1. Maria Amalia Pie Abib Andery - Rectora de la Pontifícia
Universidade Católica de São Paulo - PUC SP (Brasil)

2. Tatsuro Ishibashi - Presidente de Kyushu University (Japon)
(por confirmar)

❖ Moderador: Andrea Cilloni - Parma University (Italy)

Ecolint

16:00 - 17:00 CEREMONIA DE CLAUSURA Ecolint

17:00 - 18:30 CÓCTEL APERITIVO Ecolint
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SIRVENT 

 

 

 
 

 
 

MARIA BELÉN PICÓ SIRVENT, VICERRECTORA DE INVESTIGACIÓN DE 
LA UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE VALENCIA Y INVESTIGADORA DEL 
INSTITUTO UNIVERSITARIO DE CONSERVACIÓN Y MEJORA DE LA 
AGRODIVERSIDAD VALENCIANA (COMAV). 

 

 

CARTA DE INVITACIÓN 

 

Invito a la Rectora Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira da Universidade 
Federal Rural do Semi-árido, a una visita técnica a la Universidad 
Politécnica de Valencia (UPV) y al Instituto Universitario de Conservación 
y Mejora de la Agrodiversidad Valenciana (COMAV) del 30 al 31 de 
octubre de 2023. 

 
También para tratar la firma del memorándum de entendimiento entre la 
Universidad Federal Rural do Semi-árido y la Universidad Politécnica de 
Valencia. 

 
 

Y para que conste a los efectos oportunos, firmo la presente en Valencia 
a 04 de octubre de 2023. 

Firmado 

digitalmente por 

BELEN|PICO| MARIA BELEN|PICO| 

SIRVENT Fecha: 2023.10.04 
10:39:21 +02'00' 

Fdo.: Maria Belén Picó Sirvent 
Vicerrectora de Investigación de la Universidad Politécnica de Valencia 

MARIA 
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FRAMEWORK COLLABORATION AGREEMENT BETWEEN UNIVERSITAT 
POLITÈCNICA DE VALÈNCIA AND UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-
ÁRIDO  
 

BY AND BETWEEN 
 

As party of the first part, the Universitat Politècnica de València, hereinafter the UPV, with TIN 
Q4618002B, created with university status pursuant to Decree 495/1971, of 11 March (Boletín Oficial 
del Estado of 26 March 1971), based at Camino de Vera, no number, in València (Spain), and, on its 
behalf and representing it, its Rector, José Esteban Capilla Romá, appointed pursuant to Decree 
74/2021, 28 May, of the Valencian Government, and by virtue of the powers vested in him by article 53-
d of the Statutes of the UPV, approved by Decree 182/2011, of 25 November, of the Valencian 
Government. 
 
And as party of the second part, UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO, hereinafter 
UFERSA, with TIN 24.529.265/0001-40, based in MOSSORÓ-RN, BRAZIL, and, on its behalf and 
representing it, LUDIMILLA CARVALHO SERAFIM DE OLIVEIRA, with ID no. 001.437.074, acting in 
his/her capacity as DEAN, and by virtue of the powers vested in him/her by Degree of 21 August 2020, 
of Brazilian Government. 
 
Both parties mutually acknowledge the capacities in which they are acting, and that they have the legal 
capacity necessary to sign this document, and for this purpose, they set forth the following 
 

RECITALS 
 

 
I. The UPV is an institution which, due to its nature, purpose and aims, engages in establishing 
communication channels that allow the exchange of scientific and cultural knowledge. The aims of the 
university system include scientific productivity, knowledge transfer, technological development and 
innovation in all branches of knowledge, in addition to collaboration between universities, research 
centres and domestic or foreign institutions. 
 
II. The UFERSA has the mission to produce and disseminate knowledge in the field of higher education, 
with emphasis on the Brazilian semi-arid region, contributing to the development sustainability and the 
full exercise of citizenship, through humanistic, critical, and reflective training, preparing professionals 
capable of meeting the demands of society. 
 
III. The parties have a mutual interest in entering into this Framework Agreement to establish a broad 
collaboration framework that helps to ensure the better fulfilment of the aims and objectives of both 
parties, thus allowing them to jointly participate in various cultural, scientific and academic activities, and 
creating an ongoing means of collaboration. 
 
IV. In light of the foregoing, both parties believe that it would be beneficial to strengthen their association 
in the fields of education, research and technology transfer, cooperation, and culture, by establishing 
the appropriate instruments for that purpose. 

Id: UPV-GENFirma-176081 Cod. Verificació: D5Z5C6VT7J8SB0C2
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For such purposes, they have decided to sign a Framework Collaboration Agreement in accordance 
with the following 
 

CLAUSES 
 
ONE. PURPOSE OF THE AGREEMENT 
 
The purpose of this Framework Agreement is to establish a general framework for collaboration between 
the UPV and UFERSA in order to promote and exchange experiences in the fields of education, 
research, development cooperation and culture in general, within those areas in which both institutions 
have a clear interest. 
 
This document is at the initiative of the UPV's School ETSIAMN (Escuela Técnica Superior de Ingeniería 
Agronómica y del Medio Natural). 
 
 
TWO. FORMS OF COLLABORATION 
 
Insofar as is possible with the means at their disposal and in accordance with their respective 
regulations, both parties agree to: 

− Promote collaboration in the joint development and implementation of projects involving areas 
of common interest. 

− Promote participation in bilateral or multilateral cooperation, education and research projects 
and programmes. 

− Facilitate the exchange for a limited time of students, professors and researchers, and 
administration and service staff. 

− Cooperate in training programs for research and technical staff, students, and administration 
and service staff. 

− Jointly organise courses, seminars or conferences aimed at improving academic training and 
knowledge in order to promote economic development, local development, training and 
employment. 

− Work together in the areas of advising, technical cooperation and technology transfer. 

− Promote mutual advice on issues related to each of the institutions' activities. 

− Promote the mutual exchange of books, publications and other research and teaching materials, 
provided that no previous commitments have been made that preclude this. 

− Promote engagement between both institutions in the sporting, cultural and scientific fields and 
in any other activities of a cultural nature that may arise between them. 

− Anything else that is deemed to be of mutual interest, subject to the availability of the parties 
and within the activities that are covered by this Framework Agreement. 
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THREE. ESTABLISHING THE COLLABORATION 
 
The implementation of each form of collaboration outlined in this Framework Agreement shall be subject 
to specific agreements or contracts, drawn up by mutual consent of the parties, covering the following 
aspects, among others: 

– Subjects, legal capacity and competence on which the action is based. 

– Definition of the aim that is being pursued. 

– The actions to be carried out and the ownership of their results. 
– Financial obligations and commitments undertaken.  
– Consequences of any breaches and criteria for determining compensation. 
– Agreements related to the confidentiality of the information, and to the intellectual and industrial 

property and the exploitation of the results. 
– Mechanism for monitoring, overseeing and controlling implementation, and for resolving 

problems regarding interpretation and compliance. 
– The rules for amending the agreement or contract. 
– When the agreement or contract enters into force, its duration and the grounds for terminating 

it. 
– Dispute resolution. 
– Any other matter that is considered of interest to both parties. 

 
 
FOUR. HUMAN RESOURCES 
 
Regarding the staff of both of the institutions participating in these actions, no legal or private/public 
employment relationship shall arise with the other party, and no obligations shall arise other than those 
stipulated in this Framework Agreement. 
 
 
FIVE. MONITORING COMMITTEE  
 
To facilitate the preparation and fulfilment of the specific agreements or contracts, a joint monitoring 
committee shall be established, composed of María Belén Picó Sirvent, in his/her capacity as Vice-
Rector for Research, on behalf of the UPV, and, on behalf of UFERSA, GLAUBER HENRIQUE DE 
SOUSA NUNES, in his/her capacity as DEAN OF RESEARCH AND GRADUATE STUDIES. 
 
The committee shall meet at least once a year, and whenever one of the parties requests so. 
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SIX. FUNDING 
 
On the basis of fair reciprocity, the two institutions shall seek to raise external funds, which shall be used 
to support the activities carried out within the scope of this Agreement. 
 
Should the UPV award a grant, to be determined in the specific agreements or contracts, the beneficiary 
party must provide the corresponding justification, in accordance with the provisions of the General 
Subsidy Act, 38/2003, of 17 November, and of Act 1/2015, of 6 February, of the Valencian Government, 
on Public Finance, the Instrumental Public Sector and Subsidies. Any sums that remain unused or for 
which no justification is provided must be repaid by the beneficiary party. 
 
 
SEVEN. NATURE OF THE AGREEMENT 
 
This Framework Agreement should not be construed as having created a legal or financial relationship 
between the parties. It constitutes a declaration of intent whose purpose is to promote relations that are 
genuinely mutually beneficial, with regard to collaboration in academic, scientific, development 
cooperation and cultural matters. The agreement is therefore not legal in nature (it is not a convenio), in 
accordance with the provisions of paragraph two of article 47.1 of Public Sector Legal Framework Act 
40/2015, of 1 October, applicable by extension to the UPV, pursuant to article 2.2.c of that same Act. 
 
Furthermore, this Framework Agreement is administrative in nature and as such it is excluded from the 
scope of application of Public Sector Contract Act 9/2017, of 8 November, transposing Directives 
2014/23/EU and 2014/24/EU of the European Parliament and of the Council, of 26 February 2014, into 
Spanish law. 
 
 
EIGHT. PUBLICISING THE AGREEMENT 
 
Prior to publicising this Framework Agreement and any specific agreements or contracts that may arise 
from it, express, mutual consent must be given by the parties in writing, specifying the terms under which 
it is announced in the media, on the internet and by any other established means. 
 
If, when referring to the involvement of the parties, it is considered necessary to use the corporate image 
or the logo of the parties, prior written authorisation shall be requested from the relevant party, specifying 
how it shall be used, the type of image to be used and the medium on which it shall be reproduced 
(whether it be graphic, electronic or any other) and the period of validity, which shall not exceed that of 
this Agreement.  
 
 
 
NINE. TERM OF THE FRAMEWORK AGREEMENT 
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The Framework Agreement entered into here shall be valid from the date on which it is signed, for a 
term of four (4) years, although this term may be extended at the instance of either of the parties, subject 
to the express agreement of the parties prior to the date on which it ends. 
 
In any event, the cancellation or termination of the Framework Agreement shall not imply the automatic 
termination of any specific agreements or contracts that are in force; the completion of the agreed-upon 
activities must be guaranteed. 
 
 
TEN. AMENDMENT 
 
The parties may amend this Framework Agreement at any time, by express agreement of the 
signatories. 
 
 
ELEVEN. GROUNDS FOR TERMINATION 
This Framework Agreement may be terminated for the following reasons: 
― By express mutual agreement of the parties. 
― Due to the expiry of the initial term or, where applicable, any extensions thereto. 
― Due to the supervening impossibility of completing the described activities. 
― Due to a breach of any of the obligations undertaken or a breach of the duty of loyalty. 
― Due to a unilateral decision of one of the parties, in an express, written notification given to the 

other party two months prior to the date on which it is to be terminated.  
― Due to a judicial decision declaring that this Agreement is void. 
― For any reason other than those above that is provided for in this Agreement or in the current 

regulations. 
In the event of early termination of this Framework Agreement, insofar as possible, the parties agree to 
complete any activities that have already begun when notification of the termination is given. 
 
 
TWELVE. PROTECTION OF PERSONAL DATA AND SENSITIVE INFORMATION 
 
The parties expressly agree to comply with the principles, provisions and security measures provided 
for in General Data Protection Regulation (EU) 2016/679 and in Act 3/2018, of December 5, on Personal 
Data Protection and the Safeguarding of Rights, in all actions carried out during the performance of this 
agreement. 
In particular, the parties shall ensure compliance with the provisions of Royal Decree 311/2022, of May 
3, governing the National Security Framework in the area of Electronic Administration.  
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If one of the parties is based in a country which, under its legislation, may offer a level of protection that 
is not comparable to the one in Spain, the parties agree to comply with the Spanish legislation on this 
matter at all times, and that they shall always implement appropriate security measures to safeguard 
the security of their data. 
 
 
THIRTEEN. DISPUTE RESOLUTION 
 
The parties agree to amicably resolve any disputes that may arise in the implementation of this 
Framework Agreement in the joint monitoring committee, on the understanding that the criteria of good 
faith and willingness to reach agreements shall be resorted to beforehand. 
 
If said agreement is not reached, the parties shall finally be subject to the Rules of Arbitration of the 
International Chamber of Commerce, with an arbitrator chosen in accordance with said Rules.  
 
 
Both parties are in agreement with the content of this document, in witness whereof, they have signed 
two counterparts of it, in the place and on the date featured in the heading. 
 
 
 

FOR THE UNIVERSITAT POLITÈCNICA DE 
VALÈNCIA 
 
 
 
 
 
José Esteban Capilla Romá 
 

FOR UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO 
SEMI-ÁRIDO  
 
 
 
 
 
Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira  
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Gabinete da Reitoria <gabinete@ufersa.edu.br>

Embaixada do Brasil. Visita de cortesia - Embaixador Gabriel Boff Moreira
2 mensagens

Embaixada em Bratislava - Ambassador <amb.bratislava@itamaraty.gov.br> 29 de setembro de 2023 às 07:00
Para: "gabinete@ufersa.edu.br" <gabinete@ufersa.edu.br>

Prezados,

Gostaria de confirmar que a visita de cortesia para o Embaixador do Brasil, Gabriel Boff Moreira, pode
ser marcada no dia 2 de novembro, às 10h, no endereço Palisady 47, Bratislava.

Deixo este horário reservado, caso haja alguma necessidade de alteração, por gen�leza, entrem em
contato comigo.

Cordialmente,

Carlines Faus�
PA to the Ambassador
Embaixada em Bra�slava
02 321 81 408

Gabinete da Reitoria <gabinete@ufersa.edu.br> 29 de setembro de 2023 às 09:52
Para: Embaixada em Bratislava - Ambassador <amb.bratislava@itamaraty.gov.br>

Prezados, bom dia.

Agradecemos pela disponibilidade e confirmamos participação da reitora, Prof.ª Ludimilla Carvalho Serafim de
Oliveira, da chefe de gabinete, Prof.ª Cláudia Alves de Sousa Muniz e do Pró-reitor de Pesquisa, Prof. Glauber
Henrique de Sousa Nunes.

Atenciosamente,
Débora Morais 
[Texto das mensagens anteriores oculto]
--

https://www.google.com/maps/search/Palisady+47,+Bratislava?entry=gmail&source=g


Gabinete da Reitoria <gabinete@ufersa.edu.br>

Agendamento da visita da Ufersa
Gabinete da Reitoria <gabinete@ufersa.edu.br> 26 de setembro de 2023 às 11:11
Para: Alica Plasienkova <alica.plasienkova@itamaraty.gov.br>
Cc: Simona Dujicova <simona.dujicova@itamaraty.gov.br>, Ana Claudia de Faria Rodrigues
<ana.rodrigues@itamaraty.gov.br>

Prezada Sra. Alica, bom dia.

Sim, confirmamos o interesse em visitar todos os três institutos. Por favor, podem seguir com o agendamento.

Atenciosamente,
Débora Morais 

Em ter., 26 de set. de 2023 às 09:45, Alica Plasienkova <alica.plasienkova@itamaraty.gov.br> escreveu:
Prezada Sra. Morais,

a data prevista da reunião com a Universidade de Nitra seria no dia 3 de novembro pela manhã
(horário a ser especificado).

Além do Ins�tuto de Hor�cultura, com o qual estamos em contato, há mais dois ins�tutos: um de
Engenharia paisagís�ca e outro de Arquitetura paisagís�ca. 
Todos os três estão representados na diretoria da Faculdade de Hor�cultura e Engenharia
Paisagís�ca. A Universidade de Nitra solicita a confirmação de seu interesse em visitar todos os três
ins�tutos.

Cordialmente,

Alica Plašienková
Trade Promotion and Investment Section
Embassy of Brazil in Bratislava
Palisady 47
811 06 Bratislava
Tel.: +421 2 3218 1414

Od: Gabinete da Reitoria <gabinete@ufersa.edu.br>
Odoslané: piatok 22. septembra 2023 16:41
Komu: Simona Dujicova <simona.dujicova@itamaraty.gov.br>
Kópia: Alica Plasienkova <alica.plasienkova@itamaraty.gov.br>; Ana Claudia de Faria Rodrigues
<ana.rodrigues@itamaraty.gov.br>
Predmet: Re: Agendamento da visita da Ufersa
 
Prezada Sra Simona, bom dia.

Estamos de acordo com a programação e agradecemos pela atenção. 
Ficaremos no aguardo de mais informações quanto a data e horário.

Atenciosamente,
Débora Morais 

Em sex., 22 de set. de 2023 às 09:56, Simona Dujicova <simona.dujicova@itamaraty.gov.br> escreveu:
Prezada Débora,

Recebemos uma resposta da Universidade de Nitra.

mailto:alica.plasienkova@itamaraty.gov.br
mailto:alica.plasienkova@itamaraty.gov.br
mailto:gabinete@ufersa.edu.br
mailto:simona.dujicova@itamaraty.gov.br
mailto:simona.dujicova@itamaraty.gov.br
mailto:alica.plasienkova@itamaraty.gov.br
mailto:alica.plasienkova@itamaraty.gov.br
mailto:ana.rodrigues@itamaraty.gov.br
mailto:ana.rodrigues@itamaraty.gov.br
mailto:simona.dujicova@itamaraty.gov.br
mailto:simona.dujicova@itamaraty.gov.br


A Sra. Kačániová nos informou que pode organizar uma reunião com a administração da
faculdade, uma visita ao instituto e ao laboratório do centro de pesquisa Agrobiotech.

Ainda não nos informaram sobre a data e o horário, mas querem saber se concorda com
esse programa? 

Gostaria de acrescentar que a viagem de carro de Bratislava a Nitra leva cerca de 1,5 hora.

A�enciosamente, 

Simona Dujičová
Trade Promotion and Investment Section
Embassy of Brazil in Bratislava
Palisady 47
811 06 Bratislava
Tel.: +421 2 3218 1409

From: Simona Dujicova <simona.dujicova@itamaraty.gov.br>
Sent: 20 September 2023 12:03
To: Gabinete da Reitoria <gabinete@ufersa.edu.br>
Subject: Re: Agendamento da visita da Ufersa
 
Prezada Débora,

confirmo o recebimento. 

Informaremos as universidades sobre a mudança de data e entraremos em contato com a senhora
quando �vermos respostas sobre a disponibilidade delas.

Respeitosamente,

Simona Dujičová
Trade Promotion and Investment Section
Embassy of Brazil in Bratislava
Palisady 47
811 06 Bratislava
Tel.: +421 2 3218 1409

From: Gabinete da Reitoria <gabinete@ufersa.edu.br>
Sent: 19 September 2023 15:03
To: Simona Dujicova <simona.dujicova@itamaraty.gov.br>
Subject: Re: Agendamento da visita da Ufersa
 
Prezado(a) Senhor(a),

De ordem da reitora da Universidade Federal Rural do Semi-Árido, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira,
enviamos o OFÍCIO Nº 1719 / 2023 - REITORIA, que trata sobre solicitação de apoio para estabelecer contatos
e futuros convênios.

Solicitamos a confirmação de recebimento deste e-mail.

Agradecemos a atenção dispensada e ficamos à disposição para demais esclarecimentos.
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Atenciosamente,
Débora Morais 

Em seg., 18 de set. de 2023 às 08:34, Gabinete da Reitoria <gabinete@ufersa.edu.br> escreveu:
Prezada Simona, bom dia.

Estaremos encaminhando um novo ofício com a nova solicitação de data, será para novembro. 

Atenciosamente,
Débora Morais 

Em seg., 18 de set. de 2023 às 05:07, Simona Dujicova <simona.dujicova@itamaraty.gov.br> escreveu:
Prezada Débora,
como mencionei na nossa outra comunicação, ainda não temos detalhes sobre a disponibilidade do Sr.
Embaixador, mas quando eu receber informações de sua secretária, vou informá-la.

Agora gostaria de confirmar se estamos falando de outubro ou novembro, pois o ofício que recebemos
com o pedido de agendamento de reuniões com as universidades fala de outubro.

Atenciosamente, 

Simona Dujičová
Trade Promotion and Investment Section
Embassy of Brazil in Bratislava
Palisady 47
811 06 Bratislava
Tel.: +421 2 3218 1409

From: Gabinete da Reitoria <gabinete@ufersa.edu.br>
Sent: 14 September 2023 7:21 PM
To: Embaixada - Bra�slava - Promoção Comercial <secom.bratislava@itamaraty.gov.br>
Subject: Agendamento da visita da Ufersa
 
Prezada Simona, bom dia.

A pedido da reitora, Prof.ª Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, venho por meio deste, solicitar que, se
possível, o agendamento da nossa visita seja para entre os dias 2 e 3 de Novembro do presente ano.
Desde já agradecemos pela atenção e nos colocamos à disposição para quaisquer esclarecimentos que se
façam necessários.

Atenciosamente,
Débora Morais 

--

--
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PARECER DE AFASTAMENTO DO PAÍS DE SERVIDOR DOCENTE  

 (Afastamento do País) 

INFORMAÇÕES DO PROCESSO  

Nº PROCESSO: 23091.016495/2023-46 

DATA DA SOLICITAÇÃO: 04/10/2023 

SOLICITANTE: LUDIMILLA CARVALHO SERAFIM DE OLIVEIRA 

SETOR/DEPARTAMENTO: REITORIA  

INFORMAÇÕES DA SOLICITAÇÃO    

OBJETIVO: AFASTAMENTO DO PAÍS 

PERÍODO: 22/10/2023 A 05/11/2023 

PAÍS: SUÍÇA, ESPANHA E ESLOVÁQUIA.  

CIDADE: GENEBRA, VALÊNCIA, BRATISLAVA E NITRA 

INSTITUIÇÃO: GRUPO DE COOPERAÇÃO INTERNACIONAL DE UNIVERSIDADES BRASILEIRAS – 

GCUB, UNIVERSITÉ DE GENÈVE – UNIGE E INTERNATIONAL SCHOOL OF GENEVA – ECOLINT; 

UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE VALENCIA (UPV) E INSTITUTO UNIVERSITARIO DE 

CONSERVACIÓN Y MEJORA DE LA AGRODIVERSIDAD VALENCIANA (COMAV); EMBAIXADA DO 

BRASIL EM BRATISLAVA E UNIVERSIDADE DE NITRA. 

CONSIDERAÇÕES (CONFORME  PORTARIA UFERSA/GAB Nº 0418/2016, DE 15/06/2016) 

SOLICITAÇÃO AFASTAMENTO DO PAÍS 

CONSIDERANDO a Solicitação de Afastamento do País (Página 03); 

CONSIDERANDO a Justificativa para o afastamento do país (Página 05); 

CONSIDERANDO o Projeto de viagem (Página 07); 

CONSIDERANDO a Carta Convite (Páginas 12 a 15). 

OBSERVAÇÕES 

A solicitação de Afastamento do País atende ao estabelecido pelo Inciso II do art. 1º da 
Portaria UFERSA/GAB 0418/2016, de 15 de julho de 2016, podendo ser atendida com ônus 
para Ufersa.  

PARECER PROPPG 

A Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação da UFERSA emite parecer FAVORÁVEL para o 
afastamento do país solicitado pela servidora docente Ludimilla Carvalho Serafim de 
Oliveira, pertencente à Reitoria, Campus Leste Mossoró, da Universidade Federal Rural do 
Semi-Árido – UFERSA, para participar da XVI Assembleia Geral e do XIII Seminário 
Internacional do Grupo de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras – GCUB e 
de Visitas Técnicas em Universidades na Espanha e na Eslováquia para tratar sobre Acordos 
de Cooperação, no período de 22/10/2023 a 05/11/2023. 
 

Mossoró-RN, 04 de outubro de 2023. 
 

 
Prof. Glauber Henrique de Sousa Nunes  
Pró-Reitor de Pesquisa e Pós-Graduação  
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 

DIVISÃO DE DESENVOLVIMENTO DE PESSOAS 

DESPACHO Nº 5291/2023 - DDP (11.01.04.04) 

 NÃO PROTOCOLADONº do Protocolo:
Mossoró-RN, 05 de outubro de 2023.

01. Trata-se de requerimento de afastamento do país no período de 22 de outubro 
de 2023 a 05 de novembro de 2023 formulado pela docente Ludimilla Carvalho 
Serafim de Oliveira, matrícula SIAPE nº 1781560, lotada na Reitoria, com a 
finalidade de participar da XVI Assembleia Geral e do XIII Seminário Internacional do 
Grupo de Cooperação Internacional de Universidades Brasileiras - GCUB e de 
Visitas Técnicas em Universidades na Espanha e na Eslováquia para tratar sobre 
Acordos de Cooperação, que acontecerão na Suíça, Espanha e Eslováquia .

02. O Estatuto dos Servidores Públicos Federais (Lei nº 8.112/90) que dispõe sobre 
o regime jurídico destes, não criou nenhum obstáculo quanto ao afastamento de 
servidores, cujo objetivo seja o aperfeiçoamento; antes, buscou em legislações 
específicas, por meio do Decreto 9.991/2019, regulamentar a questão em análise.

03. Em consulta à legislação que disciplina o objeto do presente requerimento, 
verificou-se que a modalidade de afastamento ora pleiteada é com ônus para a 
UFERSA, conforme anexo III de check list disponível pela PROPPG, no qual a 
docente se enquadra nos requisitos estabelecidos no artigo 1° parágrafo II da 
Portaria UFERSA/GAB nº 0418/2016. Caso que gerará direito para a requerente do 
vencimento ou salário e demais vantagens do cargo, bem como o pagamento de 
passagens e diárias.

04. Em atenção ao disposto no Art. 19 do Decreto supracitado, resta comprovado 
nos autos deste processo, por meio da apresentação de justificativa da servidora, 
que a ação de desenvolvimento pleiteada pela requerente está alinhada ao seu 
desenvolvimento nas competências relativas à sua carreira ou cargo efetivo e à sua 
Unidade de Lotação, bem como a documentação está em conformidade com o 
especificada na Portaria UFERSA/GAB nº 0418/2016. Dessa forma, não 
apresentamos nenhuma objeção em relação a solicitação pleiteada.

05. Todavia, por se tratar de requerimento de afastamento do país apresentado pela 
dirigente máxima da Instituição, cabe ao Conselho de Administração (CONSAD) 
deliberar sobre a solicitação em questão.

06. Encaminhe-se à Secretaria dos Órgãos Colegiados, para apreciação e 
deliberação.

 Documento não acessível publicamente
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Universidade Federal Rural do Semi-Árido – UFERSA  

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO - CONSAD 
4ª Reunião Ordinária de 2023 

 

 

QUARTO PONTO 

 

Outras ocorrências. 


